
Решением исполнительного комитета областного Сове
та депутатов трудящихся и президиума областного совета 
профсоюзов за успехи, достигнутые на уборке урожая в 
третьей пятидневке сентября, на областную Доску почета 
заносятся:

ПО южной ЗОНЕ:
Орехов Иван Тимофеевич комбайнер колхоза «Ги

гант» Шегарского района, намолотивший за пятидневку. 
1,127 центнеров зерна.

Керкеснер Владимир Иванович — машинист 
жатки колхоза «Но.ммунист» Асиновского района, скосив
ший за пятидневку для раздельной уборки 130 гектаров 
зерновых.

Спирин Александр Петрович — шофер колхоза имени
50-летия Великого -Октября Шегарского района, выпол
нивший пятидневное задание по вывозке зерна и другой 
сельскохозяйственной продук-ции на 209 процентов.

ПО с е в е р н о й  ЗОНЕ:
Козырский Василий Гаврилович — комбайнер совхоза 

«Петровский» Кривошеннского района, на.молотивший. 
1.806 центнеров зерна.

Рузайкии Василий Дмитриевич — машинист 
жатки колхоза имени Кирова Бакчарского района, ско
сивший за пятидневку для раздельной уборки 122 гекта
ра зерновых.

Товарищи И. Т Орехов, В. И. Керкеснер, А. П. Спи
рин, В. Г. Козырский, В. Д. Рузайкин награждены цен
ными подарками.
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у первомайцев
Исполнительный ко

митет областного Со
вета депутатов трудя
щихся и президиум 
областного сове
та профессиональ
ных союзов подвели 
итоги соцсоревнования 
на уборке.

Победителем вновь 
признан Первомай
ский район. В районе 
убрано 29,7 процента 
зерновых и бобовых, в 
том числе за третью 
пятидневку—7,2 про
цента. Семян засыпа
но 20,3 процента пла
на (в т. ч. за послед
нюю пятидневку—8,1 
процента), фуражного 
зерна засыпано 32,8 
процента, хлеба сдано 
государству 88.4
процента плана. Зяби 
в районе ■ поднято 26 
процентов необходи
мого -количества. Пер
вомайскому району 
вновь оставлено пере
ходящее Красное зна
мя облисполкома и 
облсовпрофа.

Отмечены Кожевнті- 
ковский и Бакчарский 
районы, обеспечившие 
наил^шшую - органи:зз- 
цию раздельной убор
ки зерновых, а таігжс 
Згярянскпй и .-Чсино.ч- 
скнй районы, в .хозяй
ствах которых вспаха
но более пятой части 
будущего ярового кли
на.

Сельскохозяйственное обозрение

О С Е Н Ь  Т О Р О П И Т  
З Е М Л Е Д Е Л Ь Ц Е В

в трудных условиях ве
дут осенне-полевые работы 
земледельцы нашей области. 
Небывало запоздавшее соз
ревание хлебов сократило и 
без то'го недолгий период 
уборки урожая. который 
приіюда отводит тружени
кам полей Сибири. Ес.пи в 
обычные годы к 15 сентяб
ря многие хозяйства обла
сти заканчивали уборку зер
новых и зернобобовых куль
тур, то нынче убрано их не
многим более 20 процентов, 
а хозяйства северных рай
онов только еще приступают 
к уборке хлеба. Во многих 
.хозяйствах создалась угро
за гибели урожая, если не 
бу'дут приняты самые реши
тельные меры.

Если в течение августа 
уборочные работы сдержи
вались из-за незрелости 
хлебов, частых и обильных 
дождей, то в первой полови
не сентября в большинстве* 
районов осадк-ов не было, н 
можно было без помех вес
ти раздельную уборку 
хлебов, а в некоторых 
колхозах и совхозах — 
выборочное прямое ком- 
байнированне. Иначе го
воря, были все услови.ч, 
чтобы резко поднять темпы 
уборочных работ. Однако 
многие руководители и спе
циалисты не добились высо
копроизводительного ис
пользования уборочной тех
ники. При том наличии зер
ноуборочных комбайнов и 
жаток, которое имеется в 
колхозах и совхозах, нужно 
ежедневно убирать хлеб, с 
площади 14—15 тысяч гек
таров. Фактически в сентяб
ре ежедневная уборка со

ставляла около 5 тысяч гек
таров. Лишь 14 сентября 
было убрано 10 тысяч гекта
ров.

Многие руководители хо
зяйств и специалисты заня
ли странную позицию, вы
жидая, когда хлеба достиг
нут полной спелости. С этим 
нельзя согласиться. По об
ласти повсеместно прошли 
:*аморозки, часть хлебов 
уже пострадала. Чтобы из
бежать больших потерь, не- 
обходн.мо включать в убор
ку веб уборочные механиз
мы. Наряду с раздельной 
>*боркой, прямым комбаііни- 
(:юванііем, видп.мо, в отдель
ных случаях следует исполь
зовать простейшие сеноко
силки для скашивания недо
зревших хлебов.

В юяіных районах обла
сти созрели семенные уча
стки, и в ближайшие дни 
.можно убирать их прямым 
комбайнированием. В цент
ральных и северных рай
онах, где эти участки еше 
не достигли полной спело
сти, следует органшовагь 
их раздельную уборку. 
Можно оставить их и для 
дозревания, но в этом слу
чае очень важно, чтобы аг
рономы хозяйств четко оп
ределили площади, пригод
ные для се.менных целей, 
следили за созреванием зер
на и при первой же возмож
ности организовали жатву.

Колхозы и совхозы обла
сти в 1970 году уделили 
больше внимания засыпке 
переходящих фондов ози
мой ржи. Если в 1969 году 
в переходящие фонды было 
засыпано всего 3.700 тонн, 
то нынче на 15 сентября за

сыпано 6,100 тонн. Хозяй
ства Зырянского, Кривоше- 
инекюго районов по.чностью 
засыпали переходящие фон
ды. Завершают засыпку пе
реходящих фондов хозяйст
ва Кожевнпковского, Ше
гарского и Первомайско."0 
районов. Но и в хозяйствах 
этих районов имеются серь
езные недостатки. В целом 
хр.зяйства Кожевнпковского 
района закончили засыпку 
переходящих фондов, а вот 

•колхоз «Сибирь» пока не 
засыпал ни одного центнера. 
В хозяйствах .Зырянсцо'о 
района большая часть засы
панных се\щн не очищена, 
имеет повышенную влаж
ность, что, безусловно- мо
жет привести к тому, что Се
мена потеряют посевные ка
чества. Нельзя повторить 
ошибку прошлого года, ког
да из засыпавных осенью 
3.700 тонн семян сохранили 
свои посевные качества 
только 2.000 тони. Ос
тальные семена из-за пло
хого хранения потеряли 
всхожесть и были ис
пользованы на фураж. Не
обходимо, чтобы все семѳ.за 
переходящих фондов были 
очищены, а влажность их 
не должна превышать 15 

, процентов.
В колхозах и совхозах 

медленно ведется вспашка 
зяби. На 15 сентября вспа- 

. ха:-то 54 тысячи гектаров. 
Сейчас, когда значитель
ная часть тракторов вы
свободилась от ѵборки си-

• лосных, необходимо резко 
поднять темпы вспатпки зя-

• би; В каждом колхозе и сов
хозе следует организовать 
двухсменную работу гусе
ничных тракторов на вспаш
ке зяби. Сдерживает вспаш-

- ку зяби н-ес вое в ременная 
очистка, полей, от соломы.

. Для этого в каждом хо.зяй- 
стве иеоб.ходимо создать 
специальные механизиро- 
ваніные звенья по уборке 
соломы.

Н. ОКРУГИН,
■ начальник отдела земле

делия и семеноводства 
облссльхозуправігення.
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В О Б К О М Е  К П С С

ЗАВЕРШИТЬ УБОРКУ УРОЖАЯ 
НЕ ПОЗДНЕЕ 1 ОКТЯБРЯ

Бюро обкома КПСС 14 
сентября обсудило вопрос о 
работе партийных организа
ций колхозов и СОВХОЭО'В Кс- 
жевниковского и ЗЫрянскЪ- 
го районов по организации 
уборки урожая и проведе
нию комплекса осенних по
левых работ.

Бюро обкома КПСС отме
тило, что, выполняя пос.та- 
нов.пение .июльского (1970 г.) 
Пленума ЦК КПСС, в слож
ных погодных условиях кол
хозы и совхозы Кожевии- 
ковского и Зырянского рай
онов вырастили хороший 
урожай зерновых и техниче
ских культур. Райкомами 
КПСС, райисполкомами, 
партиіінымн организациями 
и правлениями колхозов и 
совхозов проведена опреде
ленная работа по подготовке 
к уборке выращенного уро
жая.

С первых дней организо
ванно ведутся полевые рабо
ты в колхозе «Сибиряк» Зы
рянского района, в совхозе 
«Кожевнийоведий» н колхо
зе и.м. Ііирова Кбжсакинюв.-- 
сйого района. Несмотря на 
трудные условия уборки, в 
этих хозяйствах ежесменная 
выработка на зепиовой ком
байн составила 7 — 8 и на 
силосный—8 — 10 гектаров. 
В хозяйствах в короткие сро
ки закончили уборку куку
рузы, посев и уборку озимой 
ржи. организрванно присту
пили к уборке яровых кульг 
тур. В хозяйствах Кожевни- 
ковского района активно ве
дется раздельная уборка 
зерновых культур.

Однако в ряде хозяйств 
сложилось опасное положе
ние с уборкой урожая и про
ведением других осенних 
полевых работ. По состоя
нию на 14 сентября, в Ко- 
жевнпковско.м районе зерно
вые скошены с площади 33 
процентов обмолочены с 
площади 24 процентов, зяби 
напахано 15 процентов к 
плану, не .завершена уборка 
кукурузы. В Зьгоянском рай
оне зеоновые убраны с пло
щади 27 процентов, обмоло
чены с площади 26 процен
тов, вспахано зяби 19 про
центов, часть кукурузы' за

морожена. Совершенно не
удовлетворительно засыпа
ются семена и зернофураж. 
С ‘ каждым' днем возрастает 
угроза гибели выращенного 
урожая. ' '

Подобное положение яви
лось рез.ультатом того, что 
правления колхозов, партий
ные комитеты ведут работу 
без учета сложившихся труд
ностей, не противопоставили 
им высокую организован
ность, не создали должного 
напряжения в коллективах, 

•занятых на уборке урожая, 
принизили ответственность 
руководителей и специали
стов хозяйств за судьбѵ вы
ращенного урожая. Имеют 

. место недостатки в органи
зации социалистического со
ревнования.

Кожевниковский и Зы
рянский райисполкомы и 
особенно районные управле
ния сельского хозяйства ос
лабили руководство сельско
хозяйственными работами. 
Во .многих колхозах н совхо
зах плохо используется тех
ника, не выполняются нор
мы выработки, тракторы и 
транспортные средства. а 
нередко и сушильно-зерно
очистительные машины ис
пользуются в одну с.меиу. 

- -Нелостаточно прзтаеншотся' 
меры поощрения тружени
ков села, добившихся высо- 

. ких пока.зателей в работе.
Кожевниковский и Зырян

ский райкомы КПСС не 
предъявляют необходимых 
требований к райисполко
мам. райхшным у’греждеші- 
ям. ответственным за убор
ку урожая, за организацию 
торговли, культурного, бы
тового н медицинского обслу
живания трудящихся, заня
тых на осенних полевых ра
ботах. Многие руководители 
хозяйств,. отделений, бригад 
не представляют всей опас
ности, которой подвергается 
хлеб на. полях, ведут уборку 
обычными методами, без 
>шета сложившейся обста
новки.

Бюро обкома КПСС отме
тило, что областное управ
ление сельского хозяйства, 
объединение «Сельхозтехни
ка», управление Главнефте
сна ба допускают серьезные

просчеты в организации и 
материально - техническом 
обеспечении уборочных ра
бот. Областные отделы и уп
равления культуры, бытово
го обслуживания, здраво
охранения, кинофикации, 
облпотребсоюз мало прояв
ляют активности в обеспече
нии необходимых условий' 
для высокопроизводительно
го труда людей на полях.

Бюро обкома КПСС при
знало, что уровень органи
заторской работы Кожевни- 
ковского и Зырянского рай
комов КПСС по проведению 
уборки урожая не соответ
ствует требованиям момен
та, не обеспечивает своевре
менного и организованного 
проведения комплекса осен
них полевых работ.

В постановлении бюро 
обкома КПСС подчеркивает
ся: считать неотложной за
дачей райкомов КПСС, рай
исполкомов, сельскохозяй
ственных органов, партий
ных организаций, руководи
телей и специалистов колхо
зов и совхозов, всех трудя
щихся районов .завершение 
уборки урожай к 1 октября 
1970 г., выпо.тненне планов 
й обязательств по продаже 
зерна и других продуктов 
государству, засыпку высо
кокачественных семян и зер
нофуража. проведение всего 
комплекса осенних полевых 
работ при высоком качестве.

В этих целях в каждом 
хозяйстве, отде.тенни и 
бригаде необходимо пра
вильно расставить силы, ор
ганизовать работу комбай
нов, тракторов на вспашке 
зяби и уборке соломы груп
повым методом, обеспечить 
производительную работу 
всех машин и механизмов, 
широко применять раздель
ный способ уборки хлебов, 
обратить особое внимание 
на организацию трехсменной 
работы сушильно-зерноочи
стительных ма,шин и двух- 
с.менной работы тракторов 
на вспашке ізябп. Улучшить 
техническое обслуживание 
машинно-тракторного парка, 
наладить оперативную тех- 
ничесь-ую помощь мастерам 
сушильпо - зерноочиститель

ных пунктов, а также меха

низаторам- из числа привле
ченных на полевые работы' 
рабочих и студентов. По 
примеру партийной органи
зации колхоза FiM. XXI съез
да КПСС Кожевнпковского 

■ района необходимо привлечь 
на полевые работы м’ехани- 

. заторов-ветеранов, . а также 
и.меющнх механизаторские 
специальности рабочих и 
служащих райцентров и ра
бочих, поселков.

Создать работающим на 
уборке нор.мальные бытовые 
условгія, обеспечить трех
разовое горячее питание, ор
ганизовать непосредственно 
на местах работы выстхчіле- 
ния коллективов художест
венной ■ самодеятельности, 
медицинское и бытовое об- 
служнв.ание, поолажу това
ров пепвой нроб'--тимости.

Бюро обкома КПГ.С обя
зало райкомы КПСС, пар
тийные н профсоюзные орга- 
HHsauHiF ттолхозов и совхозов 
развернуть іш-г.рокое со
циалистическое соревнова
ние хозяйств. отделений, 
отрядо-в, звеньев, ітоллекти- 
вов сушильно-зерноочі-іс.ти- 
тельных' пунктов, механиза
торов за ежедневное пере
выполнение заданий, за свое
временное, и комплексное 
проведение осенне-по.те'вых- 
работ. за успептное выполне
ние обязательств по прода
же продуктов сельского хо-. 
зяйства государствѵ. за до
стойную встречу XXIV съез
да КПСС. Добиться, чтобы 
каждый комбайнер, маііш- 
нист жатки, шофер, тракто- 
PFICT, мастер сушильно-зер
ноочистительного пункта 
бы.ч заинтересован в выпол
нении норм всеми ч.ленами 
звена или механизирюванно- 
го отряда, не уходил с поля 
или тока до тех пор, пока 
дневное задание не будет 
выполнено на 120—150 про
центов. Необходимо регу
лярно подводить итоги со
ревнования, ежедневно ин
формировать о его резуль
татах тружеников села, ши
роко использовать меры мо
рального поощрения, учре
дитъ пре.мии для тех, кто до
бивается высоких результа
тов.

Уделить особое внимание

оперативному внедрению в 
каждом хозяйстве накоплен
ного в дни жатвы передово
го опыта организации и оп
латы труда, совергаенство- 
вання технологии работ, по
вышения производительно
сти машин и механизмов.

Бюро обкома КПСС по
требовало от управления 
культуры облисполкома, 
облпотребсоюза, обл.здрав
отдела, управления бытово
го обслуживания населенття 
ултшпптть работу по обслѵ- 
живаі-гию трудящихся, заня
тых на уборке урожая. ГЬ5- 
ластное объел”нение «Сель
хозтехника» обязано при
нять срспіяые меры для обес
печения колхозов и совхо.зов 
запасными частями к убо- 
роцрым машинам, автомоби
лям п тракторам.

Бюро обкома КПСС при
знало. что ТОМСКІ-ІЙ ГОРКОМ 
КПСС Томский ГОРИСПОЛ
КОМ, Лені'нсннП JJ Кітповский 
Райкомы КПСС и райиспол
комы не вьтолнили полно
стью поотпнгтчление бюпо 
обкома КПСС о направле
нии с предприятий города 
на, полевые паботіл ■ рабо.чнх. 
HMeroiUFFx механизаторские 
специальности, и потребова
ло от партийных комтгтетов 
г. Томска в течение дв-\'х- 
трех дней .завершить работу 
по отбору механ-изаторов ' на 
предпшгятпях города для ис- 
no.TbsoBaFFHH их на вспашке 
зяби. '

Поручено облисполкому в 
трехдневный срок разо
браться FI принять меры по 
устранению недостатков в 
работе районных’ . автохо- 
•зяйств и выполнении платга 
завоза горюче-смазочных 
згатериалов на межрайон
ные нефтебазы.

Областной газете «Крас
ное знамя», комитетз' по ра- 
.диовещанию и телевидению 
поручено широко освещать 
на страницах газеты, по ра- 
діто и телевидению итоги со
ревнования районов. хо
зяйств. механизаторсір на 
уборочных работах, спосо
бы іг приемы уборочных ра- 
бо.т применительно к сло
жившейся обстановке на по
лях.

В предзакатный, час, ког
да в дозревающие хлеба 
устало опускается солнце, 
над полями стаіновятся вид
ными розоватые облака 
дневной пыли. Каждое обла
ко парит совсем низко, и. 
словно от его прикоснове
ния, по пшенице вдруг про
ходит зо.лотистая рябь. Все 
в полях в эти дни — жни
вье, скирды соломы, ком
байны, сами люди — тонко 
и волнующе пахнет хлебом. 
В Каргалинском отделении 
колхоза «Гигант» Шегар
ского района первыми вдох
нул Ft воздух страды механи
заторы отряда Александра 
Мураваниого, раньше всех 
начали уборку хлеба seetFbH, 
возглавляемые известными 
комбайнерашг Иваном Ти
мофеевичем Ореховым и 
Владимиром Виденеевичем 
Стрельниковым. Жатва яро
вых идет здесь как раздель
ным способом, так и пр.ч- 
Mt)FM комбайнированием.

На уборке sepHOBFnx tne- 
гарцы широко - t ĉttoльзyют 
цикловоні метод. Техника 
ctroHneHTpttpoBaHa в одном 
месте, жатву ведут отряда
ми по 8 —10 комбайнов. 
Для 6o.!ibnt€H маневренностіі 
отряды раз'делёнгл на 
звенья.

В звене Ивана Орехова-— 
четыре ко.мбайнера. Кроме 
звеньевого, это Дмитрий 
Се.мѳнович Вондарюк, Кон- 
CTaHTFifi HBa!FOBFF4 Малков, 
Владимир Трофимович Ка
зарин. Ровным строем идут 
комбайны звена по широко
му тюзгю тпѳницы, дружно

С О ЗВ Е ЗД И Я  НА Б У Н К Е Р А Х
взмaxttвaют .мотовила жа
ток. Через 15 — 20, .минут 
агрегаты cъeзжatoтcя к ме
сту разгрузки, выстраивают
ся в две шеренги, нацел'п- 
вая выгрузные tttHeKH в се- 
pe:ittHy строя, где уже стоят 
машины. Этот временно за- 
cTbtButHH строй комбайнов с 
подняты.мл , выгрузны.мн 
Шнеками ' чём-та nanoMtsHa- 
ет- боевой-корабль с расчех
ленными стволаміі орудий,. 
Только выбрасывают э г п

стволы заряд mitSHFt — 
желтоватые, пульсирующие 
струн свежеобмолоченной 
ntnetttimjt. Компле>!Сиая рач- 
грузка бункеров- не задер
живает H1F жатву, HFI работу 
транспорта. В то же время 
позволяет TpynttTbCH каждо
му іюмбаігнеру по itHflHBn- 
дуальному гpaфtlкy.

Агрегат Ивана Ttt.\toфe- 
евича Орехова ічедет- обмо
лот в ' неско|,ько, уойорейно.м 
ритме. Перед' жатвой Иван

TlFмoфeeвt̂ ч переоборудовал 
.KOM6aft;-t, сделав выгрузку 
зерна F-F3 6yHttepa независи- 
,мой от работы ' молотилки. 
Это почти в полтора ра.ча 
увеличивает oOopoTt̂ i вы
грузного шнека. Вот почему 
его комбайн naxontiTcn под 
разгрузкой на rptt-четыре 
MjFHyTbt меньше. Bbittrpbtm 
—- час рабочего времени за 
день. Кроме тоі'о. унепере- 
оборудованного комбайна, 
намолотившего за сезон

6,000 центнеров, молотрілк'а 
работает вхолостую брлее 
'200 часов. Легко предста
вить, насколько' дольше бу
дет рабо-гать аі'регат И. Оре
хова. Кое і:акне усовершея- 
ствоваипя есть и па других 
комбайнах, они npFtcnocoO- 
лѳны к уборке полеглых 
хлебо!?. Поэтому tvOM6artHe- 
ры звена И. ■ Орехова ycneut- 
но соревнуются со звеНо.ч 
•В. Стрельникова.

Весь район следит нын-

.че ' за достижениями двух 
звеньевых. Иван Тимоф'е- 
eBFfi. несколько лет был 

,'бессменн.ым. .лидеіюм шега)э- 
' цев,. І-ІЫ'нчо у' него появился 
сильный сопершт'к. Иа tlo.M- 
б&йнах ЗЕіеньевых красуют- 

, ся по две звезды, н cF<opo 
будет, нарисована третья. 
BnepeAti tioKa И. Орехов, но 

' очень ненамного.
Жaтtja ігынче трудная,, и 

.каждый комбайнер .старает
ся изо Bcex.cttjt.' Вот почему 
вeдytцим в copeBHOBaHtiH не

удается уйти далеко' вперед. 
Константин Иванович Ма.ч- 
ков — отлшгный слесарь- 
наладчик. Он все время ра
ботает в моторном цехе, но 
как только приходит жатва, 
садится на комбайн. Нын
че его 25-й сезоя за 
штурвалом. Обязательство 
KoHCTaHTFffla Ивановича — 
намолотить в 1970 году не 
менее 6.000 центнеров. Оно 
нііже только обязательства 
Иі Орехова, давгпего слово 
собрать 8.000 центнеров. <■

. Салака пыли стоят над 
полями. припорашивает 
блеск первых звездочек на 
бункерах комбайнов. Появи- 
Л5гсь знаки трудового отли
чия и на t̂ тoфepcкltx кабп- 
Ftax. ' Анатолий Когтев не- 
сі-{олько лет .назад вернулся 
в родной колхоз из apMFFH. 
Нынче води-гель увеличил 
гоѵэоподъемность своего 
ЗИЛа с помощью npttnen- 
ной тележки. За одагн рейс 
теггерь он может уве-зти 
зерно от десяти комбайноч/ 
А за день успевает перебро- 

. cFiTb ■ на ток 80 — 100 тонн 
зерна.:.

Поздно закончилась жат
ва в лучшем комбайновом 

. отрз'де, района;' На безобла'ч- 
, ном небе пoJJвttлttcь' .первые 
звёзды, а на поле, no6.4ect6t- 
вая. светом фар. еще. съе,з- 
жалнеь на разгрузку ком
байны.

В. ФЕДОРОВ.

НА СНИМКАХ: сквозь
строй комбайнов; одни из 
лучших і(омбайнеров рай
она ' В. В. Стрельников.

Фото автора.

НОВАЯ ЛЭП 
НАД БАЙКАЛОМ

На побережье Байкала 
началась прокладка второй 
нитки высоковольтной ли
нии электрю'перѳдачи. Ир
кутск — ■у.лан-'і’'дэ. Первая 
400-кнлометровая трасса 
■бь(Д!а построена ■ в • Бурятии 
пять лет' назад. Она подклю
чила республику к объеди
ненной OHeprocF-fCTeMe Сиби
ри. Почти .мігллиард кило
ватт-часов дешевой элек- 
rpo3Heprtm сибирских гид
ростанций получили в Hbt- 
нёшнёй пятилетке города и 
села Бурятской АССР.

Надежная энергетическая 
база способствует развитию 
промь:шленности . в респуб- 
■л:гг;е.. Возводятся коргтуса 
Селенгггнского, целлюлозно- 
картонного t<0M6ttHaTa, заво
да мeтaллoкoнcтpyкцttli и 
друггге- объекты. Электрифи
цирован участок желе.зной 
дороги Слюдянка — 'Ь’лан- 
Удэ;- Перевод на элейтрнче- 
ctryro тягу - TpaHccH6t5pcKoft 
.магистраліт продолжае-^ся. 
Опоры шагнули в Забай- 
ка.зьс.

С пуском новой линии 
электропередачи' Бурятия 
станет получать . ' вдвОе 
больше' энергии ? ch6 hpckfjx 
ГЭС. . ;

(Корр. ТАСС).
Улая-Удз.
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ИНДУСТРИАЛЬНОЕ 
С ЕРДЦ Е ТРЕС ТА

На строительстве нового микрорайона г. Стр«жевого. Фото В Ефіпіенко.
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 ̂ В КАЖДОМ К О Л Л Е К Т И В Е -  
БОЕВОЕ ЯДРО КОМСОМОЛЬЦЕВ

С  П Л Е Ш У Ш А  О Б Х С О М Л  В Л Х С С М

IV пленум обкома ВЛКСМ 15 сентября с. г. рассмот
рел задачи областной комсомольской организации, выте
кающие из постановлений IX  пленума обкома КПСС и 
бюро ЦК ВЛКСМ «О работе комсомольских организаций 
Томской области по выполнению постановления ЦК 
КПСС н Совета Министров СССР «О мерах по ускорен
ному развитию нефтедобывающей промышленности За
падной Сибири».

С докладом по этому вопросу выступил первый сек
ретарь обкома ВЛКСМ Г. Е. Михайлов.

— Вот уже несколько 
лет, — сказал докладчик,
— вся страна с восхище
нием следит за подвигом 
геологов, строителей, до
бытчиков нефти и газа, ос
ваивающих новые место
рождения Западной Сиби
ри. На переднем крае борь
бы за сибирскую нефть и 
газ — тысячи и тысячи 
комгомольцев. ЦК ВЛКСМ 
объявил весь комплекс ос
воения месторождений неф
ти и газа э Томской обла
сти Всесоюзной ударной 
комсомольской стройкой.

— Вдумайтесь, товари
щи, в эти слова, — продол
жал докладчик, — Всесоюз
ная — это значит, что ос
воению богатств нашей об
ласти придается особое зна
чение, что стройки наши— 
дело всей страны. Ударная— 
это значит, что темпы освое
ния несметных богатств, 
темпы создания нового 
крупнейшего промьшіленно- 
го района должны быть по- 
исише ударными. Комсо
мольская — это значит, что 
важнейшее дело поручено 
молодьш. Комсомол — не 
просто шеф, он — орга
низатор, открыватель и 
строитель.

Докладчик говорил о вы
сокой ответственности ком
сомольской организации об
ласти перед партией, наро
дом. 0« привел немало 
цифр, примеров, свидетель
ствующих о том, , что важ
нейшее задание партии том
ский комсомол воспринял 
как боевую программу.
При непосредственном уча
стии молодежи в области 
открыто 30 месторождений 
нефти и газа, строится го
род нефтяников Стрежевой, 
в кратчайшие сроки пущ эн 
нефтепровод Александров
ское — Нижневартовск,- 
созданы новые поселки неф-

теразведчиков в Каргасок- 
ском и Александровском 
районах, строится железная 
дорога Асино — Белый Яр. 
Сегодня на освоении неф
тяных и газовых месторож
дений работает пятитысяч
ный отряд молодых. Толь
ко студенческнлш , строи
тельными отрядами на обу
стройстве новых месторож
дений освоено около 12 
миллионов рублей.

В области разворачи
вается строительство круп
нейшего нефтепровода
Александровское — Анже
ро-Судженск. И на ЭТО.М 
важнейшем объекте боль
шой нефти Западной Сиби
ри сразу во весь голос зая
вила себя молодежь, выса
дившая ставший известным 
всей стране таежный де
сант.

В центре внимания уча
стников пленума обкома 
ВЛКСМ был не только пер
вый накопленный опыт, 
ценность которого невоз
можно преувеличить, но и, 
главным образом, еще не ре
шенные проблемы.

В тайге, к северу от Том
ска, ныне идет подлинная 
индустриальная революция, 
которая вызвала , к жизни 
коренные экономические, 
социальные іи культурные 
пере.меяы. Этот процесс ха
рактерен прежде всего за
рождением и становлением 
новых крупных коллекти
вов. В формировании обще- 
ст̂ венной, экономической и 
культурной жизни этих кол
лективов важная роль при
надлежит комсомольским 
комитетам.

Эта роль проявляется во 
многом. Северу нужны кад
ры — комсомол направил 
на стройки, в экспедиций, 
на нефтепромысел более 
500 юношей и девушек из 
Томска, еще 1.000 послан

цев ВЛКСМ прибыла по 
коіѵюомольским путевкам из 
других областей и районов 
страны. Северу нужны бое
вые вожаки молодежи, 
опытные ко.мсомольские ор
ганизаторы, и туда направ
ляется группа активистов. 
Нефтяная целина стала де
тищем студенчества Том
ска.

Участники пленума под
черкивали, что дальнейшее 
укрепление коллективов 
лучшими комсомольскими 
кадрами, лучшими выпуск
никами профессионально- 
технических училищ, техяи- 
ку.мов, вузов остается важ
нейшей задачей. При этом 
.отмечалось, что призыв мо
лодежи на ударные стройки 
— это лишь часть дел-а. 
Главное — быстрее вклю
чить ее в активную произ
водственную и обществен
ную Н!НЗНЬ.

Если с этих позиций рас
сматривать нынешнее поло
жение дел, то нельзя не 
признать, что уровень орга
низаторской и политической 
работы комитетов ВЛКСМ 
ряда строек, многих комсо
мольских организаций оста
ется низким.

Именно. по этим причи
нам на ударных стройках 
еще мало комсомольско- 
молодежных, коллективов, а 
те, что : созданы,? порой роб
ко проявляют себя. Еще
2—3 года назад доброй сла
вой по.гіьзовались комсо- 
мольско-.молодезкные брига
ды. вахты геологических 
экспедиций в Каргасокском 
районе. .Сейчас они или рас
пались, или потеряли свое 
лицо.

На пленуме, выступил ра
бочий Каргасокской экспе
диции Ян Мешончуков. Не
сколько лет назад он со 
своими товарищами, такими 
зке выпускнпкамн профес
сионально-технического учи
лища, приехал сюда. Но 
долгое время друзья, име
ющие высокую киалифика- 
цию, были разобщены. Дав
но им хотелось объединить
ся в один Іиолодежный кол
лектив, но бывшее руковод
ство экспедиции не шло им 
навстречу. При этом и ко

митет комсомола вел , себя 
пассивно,' Но стоило недав
но собрать ребят в моло
дежную вахту, и дело пошло 
лучше.

Все они комсомольцы. 
Я. Мешончуков рассказал, 
как он и его товарищи взя
лись за общественную рабо
ту, стараясь активизировать 
деятельность всей комсо
мольской организации.
Правда, у ребят еще недо
стает опыта. Думается, что 
предложение Я. Мешончу- 
кова о том, что нужно чаще 
собирать комсомольских ак
тивистов, проводить с ними 
семинары по практике ком
сомольской работы в моло
дежных коллективах, заслу
живает самого пристального 
внимания обкома ВЛКСМ. 
Реализация этого важного 
предложения сейчас важна 
еще и потому, что на всей 
трассе будущего нефтепро
вода сейчас формируются 
новые крупные коллективы, 
становление которых во 
многом зависит от боеспо
собности их комсомольских 
организаций.

Речь идет о том, чтобы 
па трассе нефтепровода из
бежать серьезных ошибок, 
допущенных в комсомоль
ских организациях Стреже- 
вого. Многие комсомольцы 
здесь не принимают актив
ного участия в обществен
ной работе, выпали из по
ля зретшя объединенного 
комитета ВЛКСМ.

Отрыв от комсомольской 
жизни многих юношей и де
вушек, пассивность некото
рых комитетов В.ЛКСМ от
рицательно сказываются на 
боеспособности комсомоль
ских организаций, порожда
ют текучку молодых кадров, 
серьезно ослабляют дисцип
лину. Об этом подробно го
ворил в своем выступлении 
член бюро ЦК ВЛКСМ 
В. Н. Ганичев. Он призывал 
томичей серьезно подумать 
об улучшении внутрисоюз
ной работы., шире исполь
зовать опыт комитетов дру
гих ударных строек страны.

В этой связи представ
ляет большой интерес п вы
ступление секретаря комбо- 
мольской организации Кол-

пашевского геофизического 
треста Вячеслава Сидорки
на. В этом тресте работают 
всего 23 комсомольца — 
очень .мало, если учесть 
масштабы и важность рабо
ты геологических первопро
ходцев. В каікдон партии — 
один-два члена ВЛКСМ, 
комсомольских групп нет. 
При самой добросовестной 
работе одиночек трудно 
рассчитывать на серьезное 
комсомольсіѵое влияние в 
коллективе, если нет орга
низации.

К сожалению, как пока
зала диснуссйя на пленуме, 
обком ВЛКСМ еще не - име
ет в своем арсенале вырабо
танных форм и методов 
руководства комсомольсни- 
•ми организациями важней
ших строек, экспедиций и 
промысла, которые бы учи
тывали специфические ус
ловия работы молодежи на 
севере. Происходит это по
тому, как правильно отметил 
секретарь партиниой ор.'-а- 
нпзацпн Александровской 
нефтеразведочной экспеди
ции Ю. И. Гридин, что ра
ботники обкома ВЛКСМ по
верхностно изучают жизнь 
ко.мсомольцев севера, ред
ко, дшмолсгно встречаются 
с ними.

Тов. Гридин рассказал, 
какие .меры предпринимает 
партбюро, чтобы повысить 
боеспособность комсомоль
ской организации экспеди
ции. На руководящую ком- 
со.мольскую работу реко
мендованы три молодых 
ко.ммуниста. Занятия в сети 
комсомольского просвеще
ния будут вести опытные 
партийные пропагандисты.

Пленум обсудил широкий 
круг вопросов. Заместитель 
мішистра нефтедобывающей 
промышленности СССР 
Ш. С. Донгарян рассказал 
о- перспективах развития 
новой отрасли промышлен
ности в Западной Сибири, о 
тех мерах, которые пред
принимаются министерством 
по созданию на севере Том
ской области, современной 
базы социально-бытовых уч
реждений.

Секретарь Томского гор
кома ВЛКСМ в. Шуварп- 
ков и доцент Томского уни
верситета С. Вольфсон в 
своих интересных выступ
лениях подняли ряд важных 
вопросов, связанных с уча
стием в развитии произво- 

.дительных сил области мо
лодых рабочих, ученых и 
студентов Томска.

Перед участниками пле
нума выступил секретарь 
обкома КПСС Г. Н. Судо- 
бнн-

Пленум принял ■ постанов
ление по обсужденному воп
росу.

А. БРУСКИН.

Красить трубы парового 
отопления — кропотливое 
занятие. Между тем суще
ствует простое приспособле
ние: полукруглая скобочка 
с наклейкой из поролона. 
Одно движение руки — и 
груба окрашена. Маляры 
могут увеличить свою про
изводительность на этой 
операции в пять раз!

В новых до.мах оконные 
стекла заляпаны краской, в 
то вре.мя как есть неслож
ное приспособление — не
большой металлический щи
ток, обеспечивающий чисто
ту стекол.

Добротная и быстрая ра
бота строителей зависит от 
•мно'гих незначительных на 
первый взгляд вещей. Ска- 
же.м, нужно залить битумо.м 
крышу. Можгю разогревать 
его дрова.ми и таскать вед- 
ра.ми, а можно исполь.зовать 
битумный агрегат, где разо
грев и подача битума меха
низированы. Но где его из
готовить? Где делать чудо
действенные скобочки с по
ролоновой наклейкой или 
краскораспылители?

До недавнего времени 
весь инструмент, приспособ
ления, .механизмы изготав
ливались в примитивных 
условиях — крохотных ма
стерских, существующих 
при каячдом строительном 
управлении. Многие заказы 
были просто не под силу, а 
заводы с поточным, серий
ным производством отказы
вались брать их.

В тресте «Томскпром- 
строй» решили покончить с 
кустарничеством,  ̂н наладить 
изготовление инструментов 
и новой техники в одно.м .ме
сте. Сейчас можно говорить 
о первых результатах. Поч
ти год работает ре.\іонтно- 
механический цех, оснащен
ный хорошим оборудова
нием. Мастерские при 
строительных управлениях 
не упразднены, они действу
ют. но цех снял с них зна
чительную долю нагрузки.

На строительстве ново'го 
корпуса завода математиче
ских машин действует мо
заично-шлифовальный аг
регат, изготовленный в этом 
цехе, а сейчас на очереди — 
в-іорой. Здесь изготавлива
ются многие ■ приспособле
ния, способствующие меха
низации строительных про
цессов. В ЭТО.М году произ
водительность труда в тре
сте «Томскпромстрой» уве
личилась почти на 10 про

центов. Коллектив ре.чонт- 
но-механического цеха помог 
добиться такого результата.

Цех этот — тра.мплин для 
новой техники, как образно 
сказал Н. П. Семенюк, за
меститель управляющего 
трестом. Но работает он да
леко не на полную мощ
ность.

Мы идем по цеху с его 
начальнико.м И. Н. Колего- 
вым. осматриваем новень
кие станки, сварочные аг
регаты, продукцию цеха —- 
штукатурные станции, кар
касы для домиков-бытовок, 
инструмент. И тут н та.м ви
дны пустующие . фундамен
ты.

Здесь должен стоять 
шлифовальный станок, здесь 
— пресс, здесь — механи
ческая пила, — поясняет 
Колегов.

Не хватает не только обо
рудования, но и металла, 
кислорода Д'ля сварки. Не 
хватает людей. Их сейчас 
при.мерно в два раза мень
ше, чем необходимо даже 
такому вот полупустому це
ху.

Чтобы снабжать стройку, 
воплощать в металле конст
рукции и приспособления 
рационализаторов треста, 
нужны квалифицированные 
сварщики, токари, фрезеров
щики. Но они по разным 
причинам не задерживаются.

— Кро.ме того, — сказал 
Колегов, — н обстановка у 
нас напряженная. Идет мно
жество заказов, один сроч
нее другого. Напри.мер, .ме
таллические сборно-разбор
ные леса — их же прямо 
горяченькими выхватыва
ют... В дтесяц мы выдаем до 
тридцати пяти тонн метал
локонструкций — и все ма
ло.

Люди нужны, и удержать 
их может не только пер
спектива получения жилья, 
но и прочный, дружный кол
лектив, который уже начи
нает формироваться. 'К'нте 
есть ядро —«старожилы» це
ха: сварщик Михаил Фунни- 
ков, слесарь Валерий Шу
ман, токарь Илья Григов. 
Работают рядом с ними и 
молодые парни.

Работают они неплохо, и 
выработка хорошая. Все-та
ки не кустарные мастерские, 
а настоящее промышленное 
предприятие. План же вы
полняется наполовину. а 
производительность на двад
цать процентов ниже пред
усмотренной. Происходит

это не по вине коллектива. 
В ііланово.м задании неоп
равданно завышена цифра 
валовой продукции. Отсюда 
неравновесие в экономиче
ском балансе цеха. Прирост 
зарплаты опережает здесь 
рост производительности 
тр.ѵда. Несомненно, план для 
цеха должен быть более 
обоснованным и объектив
ным.

Рядом находятся еще два 
цеха — лесопильный и сто
лярный, которые тоже ра
ботают на «Томскпром
строй». Весь комплекс счи
тается промышленной базой 
треста. Но эти дтіа цеха на
ходятся в непосредственном 
подчинении не треста, а чет- 
вертого^завода ОПСМ,

Подобное «двоевластие», 
не идет на пользу промбазе, 
И парторг четвертого заво
да М. Г. Ра.мазанов, н заме
ститель заправляющего тре
стом Н. П. Се.менюк гово
рят о том, что у одного хо
зяина порядка было бы 
больше. Снизились бы на
кладные расходы, легче ста
ло бы ремонтировать станки 
деревообрабатывающих це
хов, .моніно было бы улуч
шить ко.ѵшлектова.ние каж
дой строіікіі изделиями це
хов. К сожалению, объеди
нения цехов пока не пред
видится.

И последнее — о перспек
тивах ііромбазы. Рядом с 
.мехцехо.м началось строи- 
тельство стекольно-колерно
го цеха. Здесь будут .де
лать, в частности, цветные 
витражи. Опытные образцы 
уже изготовлены; красііво и 
дешево, поскольку — из от
ходов. Но строится этот цех 
крайне .медленно. То работа
ют четверо, то бывают дни, 
когда на стройке вообще ни- 
його нет. Она принадлежит 
коллективу СУ-2, который 
явно затягивает расширение 
промбазы треста.

Как бы там ни было, 
про.мбаза будет строиться 
и расширяться, ибо нун;ду в 
ней коллектив треста всегда 
остро чувствовал и ощущает 
большую пользу на самом - 
первом этапе, ее существова
ния. Хорошая промбаза" поз-> 
воляет применить индустри
альные методы Б строитель
стве, централизовать снаб
жение строек прогрессивны
ми инструментами, новыми 
механизмами, дефицитными 
материалами заводской го
товности.

М. МАТРЕНИН.У'
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Самая северная в мире 
Усть-Хантайская ГЭС по 
праву считается символом 
победы человека над су
ровой природой Крайнего 
Севера.

Семь лет шла борьба 
строителей с иешкорной 
Хаитайкой, и вот северная 
река покорена. Уже к празд
нованию 53-й годовщины 
Великого Октября первый 
агрегат ГЭС даст промыш
ленный ток, а к концу теку
щего года войдет в строй 
второй энергетический блок. 
Семь агрегатов Усіь-Хан- 
тайской ГЭС общей мощ
ностью около полумиллиона 
киловатт будут снабжать 
электрической энергией про
мышленные и бытовые пред
приятия Норильска, Тална- 

Дудинки, Игарки и Сне- 
жногорска — города строи
телей ГЭС на Хантайке.

НА СНИМКЕ; строитель
ство Усть-Хантайской ГЭС.

Фото А. Татаренко. , 
Фотохроника ТАСС.
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АСУ— ЗАВТРАШНИМ ДЕНЬ ЗАВО
Нет надобности доказы

вать, что на предприятии, 
где отсутствует четкость в 
организации труда, в первой 
декаде простаивает оборудо
вание, а в третьей, когда на
чинается штурмовщина, 
это оборудование эксплуа
тируется на износ, выплачи
ваются огромные суммы за 
сверхурочные работы, выпу
скается продукция низкого 
качества. Долгое время су
ществовало мнение о том. 
что главная причина нерит
мичности —отсутствие мощ
ностей, материалов, рабочей 
силы и т. д. Конечно, такие 
недочеты существенны, но 
они определяют далеко не 
все.

'Вот что показал анализ 
ритмичности, который про
водился научно-исследова- 

.тельским институтом орга
низации управления. Во- 

»семьдесят процентов из об
следованных предприятий 
и.меют мощности с избьп- 
ком, рабочую силу, однако 
работают неритмично н бес
системно. Исследование спе
циалистов доказало, что 
главная причина — отсут
ствие стройной системы пла
нирования.

О том, насколько пра
вы исследователи, мы 
смогли убедиться, когда из
менили формы производст
венного планирования на 
своем заводе. Всего пять лет 
назад оно велось у нас 
примерно так же, как и на 
большинстве предприятий 
страны: по так называемо-' 
му дефициту сборочного це- 
.ха‘ Производственный отдел 
получал сведения о недо
статке тех или иных мате
риалов, которые подавались 
из сборочных цехов, на ос
новании данной информации 
составлялся декадный, реже 
— месячный график. Этот 
график и являлся своеобраз
ной основой планирования 
производства. Чтобы по
нять. насколько несовер
шенна такая система, хочу 
напо-мнить, что почта все 
эти годы предприятие лихо
радило. Государственный 
план выполнялся, но монсно 
себе представить, какой це
ной и с какими затратами.

Выло решено внедрить 
новую систему оперативно- 
производственного планиро
вания по методу Новочер
касского электровозострои

тельного завода. Работа 
предстояла довольно слож
ная. В какой-то степени 
предприятие шло на опреде
ленный риск. Ведь никто не ■ 
знал, как поведет себя это 
новшество, потому что оно 
было опробовано на пред
приятии, специфика произ
водства кото-рого совершен
но иная, чем у нас. Труд
ность заключалась прежде 
всего в том, что нашему за
воду никогда не бывает из
вестно. какие заказы будут 
поступать в течение года, В 
лучшем случае мы зна.лн, 
что предстоит вьгаускать 
лишь в течение квартала.

Самым трудным оказался 
первый этап — подготови
тельная работа. Прежде все
го реорганизовали структуру 
всех цехов, разработали еди
ную сквозную мерную тару, 
изготовили подвесные доро
ги и конвейеры, создали не
сколько специальных ко.ч- 
плектовочных участков в 
сборочных цехах и т. д. Все 
делалось с таким расчетом, 
чтобы нити общего потока 
информации концентрирова
лись в одно.м центре — в 
производственном отделе. 
Процесс приживания этой

системы был сложным. Он 
потребовал много сил и на
пряженного труда всего кол
лектива.

И вот сейчас, когда про
шло достаточно времени, мы 
можем сделать выводы. По
лагаю, самыми доказатель
ными факта.ми здесь будут 
цифры. За последние четыре 
года выпуск продукции на 
нашем, заводе вырос почти 
в два раза, производитель
ность труда поднялась на 
пятьдесят процентов, затра
ты на один рубль товарной 
продукции были снижены на 
25 процентов, а уровень 
ритмичности достиг 98 про
центов.

Наступит время, когда 
эта система уже не сможет 
удовлетворить требования 
совре.менного производства. 
Поэтому коллектив завода 
сейчас занимается разработ
кой автоматизированной си- 
сте.мы управления, или, как 
ее сокращенно у нас назы
вают, АСУ. Проект ее внед
рения разработали ученые 
одного из научно-исследова
тельских институтов по вы
числительной технике. На 
заводе идет подготовка 
нормативного хозяйства: пе

рерабатывается конструк
торская и технологическая 
документация, усовершенст
вуются картотеки классифи- 
•кации материа.*іов, создают
ся перфокартотекн трудовых 
и материальных нормативов.

Внедрение АСУ — очень 
сложный процесс. Оно будет 
осуществляться нескольки

ми этапами. Сейчас на заво
де идет механизация суще
ствующей системы опера
тивно - производственного 
планирования. Это значит, 
что в ближайшее время са
мыми активными помощни
ками производственников 
станут электронно-вычисли
тельные машины. Обработка 
информации будет произво
диться с помощью счетно- 
перфорационных и элек
тронно-вычислительных ма
шин. С машинно-счетной 
станции мы будем получать 
данные о расчете подетально
го плана на месяц, квартал и 
даже год, суточной поіреб- 
ности деталей по всей но.мен- 
клатуре, расчета ежемесяч
ной сдачи в нормочасах или 
рублях, расчета месячного 
товарного выпуска и другие 
очень важные сведения, 
столь необходимые для чет

кого планирования. Своеоб
разным центром станет дис
петчерская. Вопросами дис
петчеризации у нас за
нимается солидная армия 
работников, насчитывающая 
около ста человек. С внед
рением АСУ штат сократит
ся до двадцати специали
стов.

Пока что на предприятии 
нет нужных средств связи и, 
естественно, своевременной 
инфор.мации. Планирование 
в этих условиях чаще всего 
осуществляется стихийно, 
без должной взаимной ко
ординации. 1ІОЭТО.МУ для 
автоматизации этой службы 
прежде всего решено соз
дать диспетчерские пункты 
це.хов, связанные с диспет
черским центро.м. Поступаю
щая из центра информация 
без дополнительной обра
ботки будет вводиться в 
электронно-вычислительн5’ю 

машину «Минск-22».
В заключение скажу, что 

автоматизированная система 
управления — это не .мечта, 
а ближайшее будущее наше
го завода.

М. БЕРДИЧЕВСКИИ, 
начальник производства 

манометрового завода.

ш т т

.  'S

МАШИНЫ ДЛЯ ГОРНЫХ ТРАСС
МИАСС, (Челябинская о б 

ласть), 15 сентября. (Корр. 
ТАСС А. Фнлмпоненко). В ис
пытательный пробег на Памир 
отправилась отсю да колонна 
грузовиков У ральского авто
завода. На двух машинах 
вместо бензинового впервые 
установлен дизельны й двига
тель «Урал-640», конструкцию  
которого разработали  специа
листы предприятия. П ервы е 
образцы  новых м оторов изго
товлены в эксперим ентальном  
цехе.

Миасским автом обилям  по* 
вышенной проходимости п р ед 
стоит трудный марш рут. Они 
будут опробованы  на горных 
дорогах Памира, на высоте 
более трех тысяч м етров над 
уровнем м оря. Повел машины 
а рейс отряд  опытных инже
неров и водителей.

Испытание автомобилей с 
новым двигателем  —■ один из 
основных пунктов о б яза 
тельств миасских автом обиле
строителей, принятых в честь 
XXIV съезда  КПСС

РАСШИРЯЕТСЯ АССОРТИМЕНТ
Р а з н о о б р а з е н  ассорт им ент  

П е р в о м а й с к о г о  ф а р ф о р о в о го  
з а в о д а . S i-o  —> ч а й н ы е  и  к о 
ф е й н ы е  с е р в и з ы , н а б о р ы  п о с у 
д ы , б л ю д а ,  д е к о р а т и в н ы е  в а з ы .  
К о л л е к т и в  предпри.ят и.я еж е
д н е в н о  п е р е в ы п о .ш я е т  п р о и з 
в о д с т в е н н ы е  за д а н и .ч . Н е д а в н о

з а п у щ е н ы  в  .н а с с о в о е  п р о и з 
во д ст во  д в а  н о в ы х  в и д а  ч а й 
н ы х  с е р в и з о в . В с е г о  в  этом г о 
д у  п е р в о м а й ц ы  изгот овят  д а  
17 м и л л и о н о в  р а з н о о б р а з н ы х  
ф а р ф о р о в ы х  и з д е л и й .

,Ярославлц
(Корр. ТАСС). : 1
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М А Г А З И Н
НА САМООБСЛУЖИВАНИИ

Если бы сейчас кто-то 
вошел в столовую и уви
дел там официантов, непре
менно бы выразил неудо
вольствие. Официанты — 
это замедленный темп, ожи
дание, трата времени.

Вопрос о прогрессивны.х 
формах обслуживания на
селения — сейчас коренной 
вопрос торговли и общест
венного питания. Эта мысль 
подчерішзается в . докумен
тах партии и правительства. 
Например, в Директива.х 
XXIII съезда КПСС по пя- 
тилетнеыу плану на 1966 — 
1970 годы записано: «В ши
роких масштабах внедрять 
прогрессивные, удобные для 
населения формы торгов
ли...»-..

Мы пришли к глубокому 
убеждению, - что самой удоб
ной для покупателя и эко- 
но.мически выгодной для го
сударства формой торговли 
является самообс.тужпванне.

Самый удобный продо
вольственный магазин — 
магазин с полным ассорти
ментом продово.тьсаденных 
товаров. Значит, он должен 
быть большим. Покупателю 
выгоднее' зайти в один ма
газин и купить все необхо
димые продукты, пусть да
же этот магазин будет не
сколько дальше 'от дома, 
нежели собирать нужное в 
мелких специализированных

магазинах. Если этот круп
ный продовольственный ма
газин к тому же еще рабо
тает по методу самообслу
живания, То время на по
купку значительно сокра
щается.

Товарооборот магазинов 
самообслуживания, как пра
вило, выше на одну треть 
по сравнению с обычной 
торговлей, численность ра
ботников сокращена. Если 
все магазины перевести на 
метод самообслуживания, 
то их потребуется на 15 
процентов меньше.

Из года в год магазинов, 
перешедших на самообслу
живание, будет больше. Это 
должны учитывать пищевые 
предприятия. Пока же един
ственный крупный продо
вольственный магазин само
обслуживания «Сибирский» 
(на улице Новгородской) 
они не могут обеспечить 
фасованіныміі товара.ми, В 
магазине не всегда бывают 
с.метана, творог, здесь вы
нуждены отрывать людей 
из торгового .зала на фасов
ку крупы, кондитерских из
делий, мясопродуктов.

К концу этого года в об
ласти должны появиться 
шесть продовольственных и 
шесть промтоварных мага
зинов самообслуживания. 
Все это относится в основ
ном к предприятиям торгов

ли местных торгов. К сожа
лению, медленно внедряют
ся передовые формы рабо
ты в магазинах Томлесур- 
са и орсов других систе.\ь

Коллектив ' Томского гор- 
хлебторга поставил перед 
собой задачу закончить 
перевод своих магазинов на 
метод са.мообслуживания в 
1971 году. Большие планы 
в этом отношении наметил 
коллектив То.мского уни
вермага. , Его коллектив ре
шил ко дню открытия XXIV 
съезда КПСС перевести ма
газин со всем его широким 
ассортиментом на работу по 
методу самообслуживания. 
Намерено интенсивно  ̂ вне
дрять прогрессивные формы 
торговли на селе и правле
ние облпотребсоюза. Всего 
по области к .концу предсто
ящей пятилетки будет более 
двухсот .ѵіагазннов самооб
служивания.

Будут внедряться и дру
гие современные форм.ы 
торговли, в первую очередь 
прием предварительных за
казов, доставка покупок 
на дом. Резко повысить 
культуру обслуживания на
селения моніно только за 
счет массового внедрения 
прогрессивных форм тор
говли.

д, сизиков,
заместитель начальни
ка областного управле

ния торговли.

Как подготовлены студен
ческие и рабочие столовые 
к началу учебного года н к 
-зиме? Об этом рассказыва
ют нештатные корреспон
денты «Красного знамени».

, Когда заходишь в столо
вую № 4, которая обслужи
вает рабочих •« инженерно- 
технических работников 
электромеханического заво
да, можно сра.зу сделать 
вывод, что этим предприя
тием руководит хороший хо
зяин... Л. Я. Нусберг два де
сятка лет, работает в общест
венном питании. За это вре
мя он накопи.4 большой 
опыт. Много добрых слов 
сказано в адрес, работников 
столовой. Забота о посети
телях здесь чувствуется во 
всем: в быстроте обслужи
вания, в качестве приготов
ления пищи, в санитарной 
культуре. Руководство заво
да, партийная и профсоюз
ная организации столовую 
считают цехом 1 и оказы
вают коллективу любую по- 
.мощь.

В О Ж И Д А Н И И  Р Е М О Н Т А
А вот на заводе «Томка- 

бель» филиалы столовой 
Фіі 6 при цехах 5 и 6 
не ремонтировались более 
года. Здесь неуютно и гряз
но. Рабочие жалуются, что 
не всегда выдерживается 
ассортимент блюд, указан
ных в меню. В филиа.че сто
ловой при цехе Мэ 6 работа
ют молодые специалисты. У 
них еще нет опыта, а дирек
тор столовой Н. Н. Маас 
оказывает им очень мало 
по.мощи.

Недавно в Ленинском рай
коме КПСС прошло совеща- 
гше, на котором состоялся 
большой разговор о столо
вых «Томкабеля», подшнп:. 
яикового завода, о подго
товке их к работе в зимних 
условиях, о закладке карто- , 
феля и овощей в,хранилища.
В адрес заместителей дирек
торов заводов по быту Г. Г.

Кодинцева и Р. А. Кореняка 
высказана резкая критика. 
Им следует сделать для се
бя серьезные выводы.

Плохо подготовлены ньт- 
че и предприятия общест
венного питания вузов.

Грродская санитарно-эпи
демиологическая станция не
однократно отмечала в сво
их документах, что руковод
ство педагогического инсти
тута не выполняет предписа
ний санитарного надзора. 
2 марта этого года прорек
тору института по ад.мнни-' 
стративно - хозяйственной 
части П, С. Соловьеву сооб
щено, что столовая № 13 на
ходится в крайне неудов
летворительном санитарном 
состоянии. 3 нюня столовую 
проверяли вторично. Все ос
талось по-прежнему. Встал 
даже вопрос о закрытии сто
ловой.

— В этом году у нас тя
желое положение, — объяс
нил участникам рейда рек
тор института Б. Г. Иоган- 
зен. — Год еще не кончил
ся, а в институте смёнилось 
восемь проректоров по ад
министративно - хозяйствен
ной работе. Сейчас прниима-' 
ем экстренные .меры, чтобы 
в два-три дня ' закончить 
ремонт в столовых.

Не лучше обсто.чт дела н 
в инженерно-строительном 

, институте. Столовая 12 
' в главно.м корпусе на ре.мон- 
те, филиал столовой в обще
житии по ул. Партизанской 
№ 19 пока не ремонтировал
ся, филиал столовой в об
щежитии по ул. Партизан
ской 17 отре.монтирован 
недоброкачественно.

Многие недостатки в ра
боте предприятий общест
венного питания зависят от 
недостаточно оперативного

руководства ими со стороны, 
первого н второго трестов 
столовых. Директора трестов 
В. Ф. Сулейманов н А. II. 
Земляков редко встречают
ся с руководителями про
мышленных предприятий я 
учебных заведений в столо
вых, а ряд оперативных во
просов надо решать не пе
репиской, не посредством те
лефонных разговоров, а во 
вре.мя деловых встреч.

В. НОЗДРИН, заведую
щий нештатным отделом 
торговли и общественно
го питания газеты «Квас
ное знамя»: Л. ФИЛЕН- 
КО. врач: Д. ГРИ-
ГОРЬЕВ.4,, помощник 
врача Томской городской 
санитарно-эпидемиологи
ческой станции; Т. МА- 
ТУСЕВИЧ, инспектор об
ластного управления гос- 
ннспекцян по качеству 

товаров и торговле.

ПО СЛЕДАМ НАШИХ ВЫСТУПЛЕНИЙ

«ПРИНЦИПИАЛЬНОСТЬ НЕ НА ВЫСОТЕ »

Под тавтаі заголовком 13 
августа была напечатана 
статья нештатного коррес
пондента «Красного знаме
ни» В. Третьякова, в кото
рой речь шла о недостатках 
в работе городской санэпи.д- 
станцнн. Г.чавный врач гор- 
санэшідстанцни Г. В. Тана- 
сейчук сообщила в редак
цию, что факты, приведен

ные в статье, действительно 
имели место. Статья обсуж
дена коллектйвом на откры
том партийном собрании. 
Коммунисты наметили ме
роприятия по ликвидации 
недостатков.

В настоящее время допо.ч- 
нительно к годовому плану 
работы, станции составлен 
оперативный план по про

филактике кишечных инфек
ций.

Отрадно, что показатели 
работы горсаиэпндстанции 
за последнее время улучши
лись. В августе работники 
станции проверили санитар
ное состояние магазинов 
горпищеторга. Тринадцать 
магазинов были закры
ты на санитарный день. 
Факт санитарного наруше

ния, приведенный в статье 
«Принципиальность не на 
высоте», обсуждался на бю
ро Ленинского райкома 
КПСС. Заведующая столо
вой и зав, производственной 
службой оштрафованы гор- 
санэпидстанцней. Случай 
этот доведен до сведения 
всех работников обществен
ного питания и торговли го
рода.

Прерагает фирма «Ока:»
С ер ва н т ы  и кр о ва т и , ш ка~  

ф ы , к у х о н н ы е  ст олы и  т рю м о
— вот д а л е к о  н е  п о л н ы й  п е р е 
чен ь  и з д е л и й ,  в ы п у с к а е м ы х  
Р я з а н с к о й  м е б е л ь н о й  ф и р м о й  
с О к а » . О т д ел а н н ы е  п о л и э ф и р 
н ы м и  л а к а м и , о н и  п о л ь зу ю т с я  
б о л ы и и .ч  с п р о с о м  у  н а с е л е н и я .

К о л л е к т и в  ф и р м ы  о б я з а л с я  
за ве р ш и т ь  п я п и е т к у  д о с р о ч н о
— к  пят о,чу н о я б р я  и . в ы п у 
стить д о п о л н и т е л ь н о  к  п л а н у  
р а з л и ч н о й  .м еб ели  н а  м и л л и о н  
р у б л е й .

( К о р р . Т А С С ) .
Рязань.

ЕДИНОГЛАСНОЕ
ОДОБРЕНИЕ

БОНН, 14 сентября. 
(Т.АСС). На состоявшемся 
сегодня здесь заседании 
правления СДПГ канцлер 
ФРГ В. Брандт выступил с 
док.іадом о заключенном 12 
августа 1970 года договоре 
между СССР и ФРГ. В при
нятом правлением едино
гласію постановлении по 
докладу Брандта отмечает
ся, что советско-западногео- 
манский договор отвечает 
интересам ФРГ п «играет 
решающую роль в укрепле
нии мира».

«Во всем мире признают, 
— говорится в постановле
нии, — что дотовор имеет 
большое значение для ра.;- 
рядки напряженности и на
лаживания сотрудничества в 
Европе».

В договоре от 12 авгу
ста. отмечается в постанов
лении, обе стороны исходят 
из существующего в Европе 
вейетвительного положения. 
Они берут на себя обяза
тельство соблюдать террито
риальную целостность и не
рушимость границ и высту
пают за отказ от примене
ния силы в соответствии с 
Уставом ООН.

Правительства ФРГ и Со
ветского Союза, подчерки
вается далее в постановле
нии, при заключении догово
ра исходили из интересов 
улучшения и расширения 
практического сотрудниче
ства' между обоими государ
ствами.

ГОЛОС
ЗАПАДНОГЕРМАНСКИХ
ДЕМОКРАТОВ

БОНН, 15 сентября. 
(ТАСС). В одном из про
мышленных центров Рура— 
Дуйсбурге состоялась кон
ференция организации Не
мецкого союза мира в земле 
Северный Рейн — Вестфа-,
ЛИЯ.

Участники конференции 
высказались в поддержку 
созыва общеевропейского 
совещания по вопросам бе
зопасности, за принятие обо
их германских государств в 
Организацию Объединенных 
Наций и за международно- 
правовое признание Герман
ской Де.мократнческой Рес
публики.

Они обратились к демо
кратическим сила.м страны 
с призывом с.члоченно про
тивостоять всем попыткам 
правоэкстре.мистских и нео
нацистских сил, помешать 
претворению в жизнь поло
жений советск0 -г»ападногер-, 
майского договора.

ЧЕХОСЛОВАКИЯ. С Вит- 
коюицкого метал.чургиче- 
ского комбината имени Кле
мента Готвальда в Остраве 
отправился в путь необыч
ный автопоезд — 4 тягача 
тянут два сверхмощных 
трайлера на 160 колесах. 
На платформах трайлеров 
— станина крупнейшего в 
мире прокатного стана

«Кварто-3600», изготавли
ваемого Витковицким ком
бинатом по советскому за
казу для завода «Азов- 
сталь». Станина весит более 
250 тонн, а общий вес авто
поезда превышает 700 тонн. 
Такой груз никогда не пере
возился по дорогам Чехо
словакии.

На пути следования авто

поезда от Остравы до Бра
тиславы саперы укрепляют 
мосты и отдельные участки 
дороги. В столбце Словакии 
станина будет погружена на 
специальную баржу и дос
тавлена в город Жданов.

НА СНИМКЕ: гигантская 
станина на пути из Остра
вы.

Телефото ЧТК—Т.АСС.

ПОЛЬСКАЯ НАРОДНАЯ 
РЕСПУБЛИКА. Во время 
второй мировой войны Вар
шава была разрушена поч
ти на 90 процентов. В руи
нах леягали дома, старин
ные дворцы, мосты через 
Вислу, заводы и фабрики,

музеи и школы. За годы 
народной власти на облом
ках старого города построен 
новый — социалистический., 
С момента освобождения и 
до настоящего времени в 
Варшаве построено больше

жилья, чем было перед на
чалом войны.

НА СНИМКЕ: на пере
крестке Иерусалимской Ал
леи и улицы Свентокшиш- 
ка.

Фото ЦАФ—ТАСС.

УСПЕХИ ПАТРИОТОВ
ХАНОЙ, 15 сентября. 

(ТАСС). Народные воору
женные силы освобождения 
Южного Вьетнама, действу
ющие в провинции Бнньтуи, 
6 сентября в результате 
внезапной атаки вывели и.з 
строя более 90 американ

ских солдат, уничтожили 14 
военных машин, в том чнс- 
ле 12 танков и броневиков, 
сбили 3 вертолета. •

Как сообщает агентство 
ВИА со ссылкой на аге:тт- 
ство печати Освобожденае, 
южіновьегнамскнё патриоты

в прошлом месяце в про
винции Митхо вывели из 
строя более 1.500 солдат и 
офицеров американо-сангон- 
ских войск, уничтожили 35 
военных машмд, потопили и 
подожгли 5 катеров против- 
шіка, сбили 6 са.молетов и 
вертолетов, уничтожили 3 
тяжелых орудия, а таігже 
захватили большое количе
ство вооружения.

Первоетепенн ые задачи
НЬЮ-ЙОРК. Спецкор. 

ТАСС О. Аничкин, О. Пиво
варов и А. Хачикян переда
ют;

15 сентября здесь откры
вается XXV сессия Гене
ральной Ассамблеи Органи
зации Объединенных Наций, 
от.мечающей в этом году 
свое двадцатипятилетие. В 
повестке дня этого между
народного форума, на кото
ром представлены 126 
стран мира, — 108' вопро
сов. Многие из них каса
ются важнейших проблей 
совремоніного международ
ного положения.

Главное место в работе 
сессии должны занять про
блемы упрочения мира. В 
этом плане большое значе
ние имеет вопрос о рас
смотрении мер по укрепле
нию международной безо
пасности, внесенный . на 
прошлой сессии делегацией 
Советского Союза и поддер
жанный социалистическими 
странами и многими други- 
■ми государствами.

В свете современной меж
дународной обстановки эти 
.меры приобретают большую 
актуальность. В их числе — 
требование исключить воз
можность нарушений 'Уста
ва ООН путем захвата чу
жих территорий и добиться 
вывода войск с таких терри
тории, добиться выпЬл'Неніія 
решений Совета Безопасно
сти о выводе войск, оккупи
рующих чужие территории, 
повысить роль и эффектив
ность Совета Безопасности, 
как органа, несущего глав
ную ответственность за под
держание мнра и безопасно
сти.

В числе других важных 
вопросов предварительной 
повестки дня — меры, н.ч- 
правлен'ные на торможение 
гонки вооружений. Это — 
проект конвенций о запре
щении разработки, произ
водства и накопления запа
сов химического и бактерио
логического оружия, пред
ставленный социалистиче- 
с'кн.мн странами, и подготов

ленный в Жеиеве проект до
говора, запрещающего ис
пользование дна морей и 
океанов для размещеніш 
ядерноіго оружия и других 
средств массового уничто
жения. *

Сессия Генералілюй Ас
самблеи ООН начинает ра
боту в обстановке продол
жения американской агрес
син в Индокитае и нараста
ния напряженности аа 
Влинснем Востоке в резуль
тате экспансионистской по
литики Израиля. Опасное 
положение, создавшееся в 
этих районах, несомненно, 
займет важ.ное место в вы
ступлениях делегатов Ас
самблеи, несмотря на то, 
что .эти вопросы не включе
ны в повестку дня сессии. 
-Многие делегаты, прибыв
шие на сессию, выражают 
глуб<жую озабоченное гь 
судьбами мира в связи с 

- продолжением агрессин 
США в Юго-Восточной 
Азии и торпедированием

Тель-Авивом контактов, осу
ществляемых при содейст
вии специального представи
теля генерального секретаря 
'ООН Г. Ярринга.

Сессии предстоит рас
смотреть большую группу 
вопросов, связанных с борь
бой против колониализ.ма и 
расизма.

С 14 по 24 октября будет 
про.ходнть «юбилейная
часть» сессип Генеральной 
Ассамблеи ООН. Четверть 
века то.му назад ~  24 оіг- 
тября Г945 года вступил в 
силу Устав ООН, в котором 
сформулированы принципы 
обеспечения безопасности 
на зе.мле и отношения меж
ду государствами.

Советский Союз и социа
листические страны прила
гают большие усилия к ук
реплению ООН н ее ро.ли 
как инструмента обеспече
ния безопасности и мира, 
под.чинного сотрудничества 
между народами. Долг ООН 
— оправдать надежды на
родов.

Юбилейный форум мира
НЫО ИОРК, 16 сентяб

ря. Спец. корр. ТАСС 
О. Аничкин, О. Пивоваров 
и А. Хачикян передают;

В Нью-Йорке вчера от
крылась XXV сессия Гене
ральной Асса.мблеи ООН. 
отмечающей в этом году 
свое двадцатипятилетие.

Международный фору.м 
126 стран вступительным 
словом открыла председа
тель XXIV сессии Генераль
ной Ассамблеи Энжи Брукс, 
отметившая большой вклад 
Организации Объединенных 
Наций за четверть века в 
обеспечение мира и безопас
ности народов. До сих пор в 
мире, сказала она, остаются 
очаги войны и йапряже.чно- 
сти, вызывающие серьезную 
тревогу народов. Э. Брукс, 
в частности, указала на про
должение «трагической вой
ны» во Вьетнаме, обостре

ние кризисного Положения 
на Ближнем Востоке. Пред
седатель XXIV сессии Гене
ральной Ассамблеи ООН 
подчеркнула, что до сих пор 

, происходит медленный про
гресс в достижении разору
жения, которое необходимо 
для обеспечения безопасііо- 
сти во всем .мире.

Несмотря на решения Ге
неральной Ассамблеи, про
должала Э. Брукс, в Южной 
Африке проводится полити
ка апартеида. Руководігте.ти 
ЮАР, поставившие свои 
подписи под Уставом ООН, 
по-прежнему осуществляют 
расовую Дискриминацию в 
своей стране. Белое мень
шинство в Родезии упрямо 
игнорирует решения ООН о 
ликвидации расизма.

Э. Брукс призвала госу
дарства — члены ОО'Н 
строго соблюдать принципы

Устава ООН во имя обеспе
чения мира и сотрудничест
ва между народами.

Подавляющим числом го
лосов председателем XXV 
сессии Генеральной Ассам
блеи был избран постоян
ный представитель Норве
гии при ООН Эдвард Хам- 
бро. В своем выступ.чении 
он отметил, что в течение 
четверти века ООН выпол
няла немаловажную роль в 
обеспечении международной 
безопасности. В то же вре
мя, сказал ои, в мире воз- 
ннкалн серьезные междуна
родные конфликты, и неко
торые из них продолжаются 
по настоящее время.

Однако события послед
него времени вызывают на
дежду у .миллионов людей, 
заявил Хамбро. В числе та
ких событий председатель 
.Ассамблеи назвал в первую

очередь подписание догово
ра между Советским Сою
зом и ФРГ, советско-амери
канские переговоры об ог
раничении стратегических 
видов вооружений ц .повы
шение роли ООН в урегули
ровании ближневосточного 
кризиса.

1:'помянув о стремле-яии
ряда государств — членов 
ООН к пересмотру Устава 
Организации Объединенных 
Наций, Ха.мбро подчеркнул, 
4KJ, как показал 25-летішй. 
опыт, нынешний Устав ООН 
является надежным инстру
ментом для обеспечения эф
фективной ' работы ООН, Он 
призвал делегатов Ассам
блеи к искреннему и плодо- 
творно.му сотрудничеству 
путем сосредоточения Уси
лий на том, что объединяет 
народы, и те.х проблемах, 
которые тревожат всех.

Д О К Л А Д  У Т А Н А
НЬЮ-ЙОРК. 15 сентяб

ря. Спецкор. ТАСС О. Анич
кин, О. Пивоваров и А. Ха
чикян передают:

Генеральный секретарь 
ООН У Тан в ежегодном 
докладе Генеральной Ас- 
са,мблее, выразив «осторож
ный оптимизм» в отношении 
обстановки в мире в цело.м, 
в то же время отметил на
личие’ опасных очагов на
пряженности в раз.чичных 
районах земного шара.

У Тан обратил внимание 
на серьезную опасность для 
дела мира в связи с продол
жением «разрушительной 
войны во Вьетнаме, с ее 
трагическими последствия
ми». «Мы были свидетеля

ми того, с какой легкостью 
этот конфликт распростра
няется на соседние страны», 
—- указал генеральный сек
ретарь.

Он подчеркнул большое 
значение достигнутого со
глашения о прекращении 
огня в зоне Суэцкого кана
ла, которое, как указал 
У Тан, «скрупулезно выпол
няется». Сейчас необходимо 
предпринять все возможные 
меры для возобновления 
контактов при содействии 
Г. Ярринга, заявил У Тан.

Генеральный секретарь 
высказался за достижение 
большего прогресса в обла
сти полного запрещения хи- 
.мического н бактериологиче

ского оружия. Он выразил 
надежду, что советско-аме
риканские переговоры с 
целью сдерживания страте
гических вооружений при
ведут к конкретны.м резуль
татам. .

У Тан подчеркнул важ
ность заключения договора 
между Советским Союзом и 
ФРГ. «Этот договор и.меет 
положительное значение и 
должен внести важный 
вклад в улучшение отноше
ний между двумя сторона
ми, способствовать укрепле- 
ияю Доверия во взаимоот
ношениях» между обеими 
странами».

У Тан обратил внимание

I енеральной Ассамблеи 
ООН на то, что власти пре
тории игнорируют ее тре
бования о прекращеяии по- 
•читики апартеида, что пр.і- 
вите.чьство ЮАР распрост
ранило эту политику на На
мибию. Он отметил также, 
что некоторые страны, в 
частности Португалия и 
ЮАР, отказываются выпо.т- 
нять решения Генеральной 
Ассамб.тен, направленные 
П1ЮТИВ раснстсі{»го режима 
Южной Родезии.

Необходимость суидество- 
вания эффективной между
народной организации, ко
торая служила бы инстру-_ 
ментом укрепления мир.а,' 
никогда еще не была сто;іь 
насущной, как в насЛоящее 
время, говорится в докладе 
У Тана.

П Е Н Т А Г О Н  О Б Е С П О К О Е Н
ВАШИНГТОН, 15 сен

тября. {Т.Л.СС). Непопуляр
ность воинской службы в 
США, резко выросшая за 
годы американской агрес
син .в Юго-Восточной Азии, 
вызывает серьезное беспо
койство Пентагона, Замести
тель министра обороны Пак

кард подписал в этой связи 
новый «свод правил», при
званных как-то помочь 
борьбе с дезертирством в 
вооруженных силах Соеди
ненных Штатов. Согласно 
приказу Паккарда, в воору
женных силах создается 
специальная объединенная 
систе.ма, занимающаяся де

зертирами. Она будет связа
на с федеральным бюро рас
следований. Пентагон назна
чает также награду в разме
ре от 10 до 25 долларов тем 
лицам, которые будут сооб
щать об обнаружении де
зертиров и способствовать 

. возвращению их военному 
командованию. В' то же вре
мя, «во избежание между
народных затруднений».

Пентагон предостерегает от 
поимки а.мерикаискнх воен
нослужащих, бежавших за 
границу.

Паккард отдал приказ 
все,ѵі военным службам стра
ны разработать к декабрю 
меры по «предотвраіцен.чю» 
дезертирства и распорядил
ся, чтобы доклады по этому 
поводу представлялись в 
Пентагон каждые шесть ме
сяцев.
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В третьем корпусе поли
технического .института бы
ло непривычно тихо. Шаги 
гулко раздавались по длин
ному пустынному коридору. 
До начала занятий остава
лось два дня, и корпус жил 
ожиданием. Возле телефона 
чинно сидел дежурный вах
тер — аккуратный и веж
ливый старичок. Он охотно 
вступил в разговор, видимо, 
ему было скучно одному в 
этом коридоре, по которому 
и в рабочее время ходит не 
так уж много народа.

— Петр Павлович, гово
рите? Это который — Один- 
цев-то?

— Верно, Одинцев. Не 
знаете, у себя он или уже 
ушел?

Вахтер искренне удивил
ся:

— А где же ему . быть, 
как не у себя? Уходит он,

рабочего человека. Сам он 
— невысокий и сухощавый, 
а руки у него большие, с 
сильными крепкими пальца
ми. Как у всех, кто имеет 
дело с металлом, они про
питаны насквозь тончайшей 
метал.чической пылью, кото
рая въелась в них так, что 
уже никогда не отмыть.

Он о своих руках ничего 
не, говорит. Зато вспоминает 
годы, когда работал вме
сте с академиком Савиных.

—' Вот у кого руки были. 
Я часто любовался ими. Ан
дрей Григорьевич был силь
ный, круггнын человек. И 
кисть имел крепкую. ■ Хоро*- 
шо управлялся с веслом и 
ружьем. Но когда опериро
вал—залюбуешься. И до сих 
пор немногие в мире могут 
сделать то, что он своими 
руками делал.

Они позінакомились слу-

проводятся операции «по 
Савиных», изготовлены ру
ками Петра Павловича. Про
фессор Сакс, недавно вер
нувшийся с международно
го конгресса, рассказывал, 
как ведущие хирурги стра
ны расспрашивали его о .ма
стере, который делал и 
делает инструментарий для 
клиники н.мени Савиных. 
Есть чертежи, рисунки, фо- 
тоіграфиіи, а самих инстру
ментов не достать. Нельзя 
ли заказать их в Томске? .

Одинцев качал головой. 
Он уже виделся с Ф. Ф. Сак
сом, знал об этом разговоре. 
Эти наборы пора изготов
лять серийно. Необходи
мость в них растет с каж
дым годом. А клинике Са
виных он не отказывает в 
помощи и сейчас. Постоян
но что-нибудь делает для 
томских хирургов.

O ^ J E J P J K

почитай, последним. А при
ходит первым.

Я медленно шел через 
учебную лабораторию. На 
длинных столах замерли 
приборы. Они тоже жили 
ожиданием. В иебольшо.м 
коридорчике остановился 
возле комнаты № 5. Кажет
ся, здесь. Дверь подалась 
легко и впустила меня в ма
стерскую. Тут тесно стояли 
станки, столы и было мно
го дріи-о-го, что в первый 
момент воспринималось, 
как масса изделий из ме
талла.

Так потом и оказалось. 
Металл здесь — почти 
единственный и основной 
предмет работы. Поступает 
он сюда в самом разном, ча
ще всего неприглядном и 
грубом виде. А выходит та
ким, что любуются им не 
только здесь, в .этом Kopn.s’- 
се, но и в других городах 
страны, а то и за границей.

Превращение.м таким ме
талл обязан человеку. Чело
век этот стоял сейчас передо 
мной, вопросительно глядя 
на неожиданного посетите
ля. Видно было, что про
жил он уже немало, но ста
рым не выглядел. Когда по
том сказал мне, что уже по
шел семьдесят шестой, я 
удивился. Он объяснил, что 
пока человек работает, он н 
выглядит лучше. И добавил, 
что хотел бы работать до 
последних дней своих.

Это и был Петр Павло
вич Одинцев, старший инже
нер мастерской при кафед
ре физики ТПИ. Когда он 
узнал, зачем я приител, ска
зал:

— Писали обо мне. И в 
институтской газете, и в 
других. И характеристики 
разные, и благодарности. 
Многое понаписано. Как- 
никак, пятьдесят лет рабо
таю.

Он вытащил из ящика 
стола папку с бумагами и 
фотография.вди. Пока раз
вязывал тесемки, раскла
дывал бумаги на небольшом 
кусочке стола, где мы при
мостились среди тисков и 
напильников, я разгляды
вал е̂го руки. До того, как 
прийти сюда, мне удалось 
поговорить со многими ме
диками — профессором 
Ф. Ф. Саксом, ассистентом 
клиники имени А. Г. Сави
ных М. М. Соловьевым и 
другими. Руки Одинцева 
называли умелыми, золоты
ми. Как только их не назы
вали! А они были руками

чаино, в один из весенних 
дней Г932 года на рыбалке. 
Савиных, узнав, что Один
цев механик, сказал:

— Знаете что, Петр Пав
лович, приходите ко мне в 
клинику. Покажу вам инте
реснейшую операцию. Нуж
но міне один инструмент из
готовить. Вроде простая 
штука, заказал вот. одтюму 
мастеру. Да не получается 
у него.

В операционной Одинцев 
чувствовал себя стестенно. 
Одетый в непривычно бе
лый халат и шапочку, он 
устроился среди студентов 
в первом ряду амфитеатра. 
Савиных во время'операции 
обращался к нему:

— Видите, разрез неве
лик, а проникнуть надо глу
боко. Этот крючок мал и 
узок, надо бы пошире да 
ручку поудобней.

Петр Павлович пригляды
вался. А через несколько 
дней принес в клинику свер
кающий никелем инстру
мент. И снова операцион
ная. Хирурга.м инструмент 
нравился. Андрей Григорье
вич, сняв халат и маску, 
спросил:

— А можно ли сделать 
ножницы? Вроде этих, — 
он взял со столика сестры 
сверкающий металл. — 
Только вдвое длиннее. И с 
нзгпбо.м. Таких нигде не де
лают, а нужны они позарез.

Одинцев сделал и нож
ницы, а потом еще н еще. К 
1950 году инструментов 
был целый набор. Единст
венный в мире. Так же, как 
и операция, которая произ
водилась этими инструмен
тами. В 1955 году академик 
Савиных должен был по
ехать в Англию для демон
страции. английским хирур
гам разработанной им опе
рации на пищеводе. Он об
ратился к ректору ТПИ с 
просьбой изготовить два на
бора, чтобы от имени Ака
демии наук СССР подарить 
английским .медикам уни
кальные инструменты. Петр 
Павлович в это время ле
чился в институте курорто
логии. Но лечение пришлось 
прервать. Вместе с помощ
никами он за двенадцать 
дней и ночей сделал два на
бора. На многих инструмен
тах было клеймо: «Одинцев, 
Томск». Так. же как и на 
тех, которые потом демон
стрировались .на выставках 
в Ленинграде, Праге, Буха
ресте.

И до сих пор, пожалуй, 
все инструменты, которыми

Петр Павлович подошел к 
шкафу, достал две полумет
ровые стальные пластины.

— Будут хйрургические 
ножницы, — сказал он.

Я подержал в руках тя
желый серый металл. Он 
'был холодный и шерохова
тый.

— А сколько нужно ра
ботать, пока из этого полу
чится инструмент?

Мастер тоже подержал 
на весу сталь, будто приме- 
рива.лся, прикидывал.

—■ Две трети металла 
придется снять. И сделать 
это надо вручную. Точность 
соблюсти, отшлифовать, по
крыть никелем. Часов сто 
пятьдесят уйдет. А может, 
и больше.

Сто пятьдесят часов! И в 
нерабочее время, когда 
Одиінцеву приходится изго
товлять и ремонтировать 
приборы для кафедры. Все 
это вечерами, в неурочные 
часы.

Говорить только об ин
струментах, которые Петр 
Павлович делает для хирур
гов,— значит не сказать и 
половины об остальных его 
работах. На кафедре, где он 
трудится уже десятки' лет, 
стоят многочисленные при
боры, сделанные его рука
ми. Я видел их, и, право же. 
они неотличимы от тех, ко
торые изготовлены на заво
дах. Только неуловимое 
изящество и простота ко.-і- 
струкций видны даже глазу 
неспециалиста.

— У вас, наверное, ' па
тентов много? — поинтере
совался я.

Старый мастер махнул 
рукой.

— Зачем они мне? Пона
чалу я оформлял своп изо
бретения, потом бросил. 
Хлопот и писанины больше. 
Да и не для того рабртаю. 
Главное, чтобы душе было 
удовлетворение.

Среди бумаг и докумен
тов в папке я нашел по
желтевшую телеграмму. 
Лечебно-санитарное управ
ление Кремлевской больни
цы просило срочно изгото
вить II выслать радиощуп 
конструкции Одинцева. Да
та — 1942 год. Петр Пав
лович взглянул на старый 
бланк и, обернувшись к 
стеклЯ'Ніному . шкафу, пока
зал на небольшой прибор.

— Вот он. Один в музей 
сдал, а этот себе на память 
оставил.. Сделал я их тогда 
двенадцать штук да завод 
сорок. Все равно не хвата
ло, отовсюду телеграм.мы 
слали.

История создания радио 
щупа длинная. Началась она 
в 1914 году, когда солдат 
русской армии Одинцев 
был ранен на гермамском 
фронте. Надолго запомнил 
он, как врачи больше часа 
искали застрявший в его ру
ке осколок вражеской ми
ны. Когда началась Отече
ственная война', ' Петр Пав
лович решил изобрести та
кой аппарат, который помо
гал бы хирургам быстро об
наруживать и удалять ос
колки.

До сих пор в его памяти 
стоит первая операция, во 
время которой профессор 
Кочергин с помощью радио
щупа за считанные минуты 
удалил застрявший в беДре 
раненого солдата осколок. 
А. Г. Савиных назвал его 
прибор «путеводителем хи
рурга».

Глядя на этот аппарат, я 
ВСПОМНИЛ; как два года на
зад в детскую больницу 
.М» 1 Томска привезли ре
бенка с ранением головы. 
Где-то в глубине застрял 
кусочек металла, и, чтобы 
успешно провести операцию, 
срочно был нужен прибор, 
который с точностью до 
.миллиметра указал бы хи
рургу место, где находится 
осколок. Помогли политех
ники. За несколько дней 
они сделали такой аппарат. 
Опер.ация была удачной, 
больного спасли. Но ни вра
чи, ни инженеры не знали, 
что такой аппарат стоял в 
каиих-то нескольких сотнях 
метров от больницы н мог 
помочь хирургам немедлен
но...

В мастерской у Петра 
Павловича тихо. Я несколь
ко раз приходил к нему, и 
всегда он был один. Однаж
ды сказал:

•— Ученика ищу. Помощ
ник нужен. Только трудно 
найти подходящего парня. 
Придрт такой, что в ин
ститут не поступил.. Толь
ко научишь напильник в ру
ках держать, глядишь, сгчо- 
ва уходит держать экзаме
ны.

Старому мастеру хочется 
передать людям свои зна
ния, оставить им опыт. Он 
рассказывал мне о металле. 
Как лучше обрабатывать 
сталь и латунь, что можно 
сделать из .меди и чугуна. 
.УІеталл в его рассказах 
оживал. Он любовно пере
бирал руками блестящие, де
тали хитрой машины, кото
рую делал сейчас по зака
зу нефтяников.

Были у него ученики. 
Человек, наверное, трид
цать. Многие уже инжене
ры, кое-кто работает меха
никами в ішститутах. Наве
щают ли его? Конечно. За
ходят. благодарят за уче
ние. Да и он не выпускает 
их из вида. В прошлом году 
заставил одного учиться. 
Закончил четыре курса по- 
літгехнического, бросил. Не
сколько лет пропало. Ду
мал, так и оста.нется недо
учкой. Петр Павлович уз
нал, сам пошел к ректору, 
добился восстановления.

Среди фотографиіі меня 
удивила одна: академіи  ̂ Са
виных стоит за токарным 
станком. Петр Павлович 
увидел сни.мок, улыбнулся.

— Тоже мой ученик. 
Учил я его, как металл то
чить. Способный оказался 
к нашему делу. Потом даже 
кое-что для своих операций 
делал на своем небольшом 
токарном станке, который 
ему подарили в день 60-ле- 
тня...

Когда я был у Одинцева 
последний раз, в мастер
ской, кроме него, еще нико
го не было. Но мне хочется 
верить, что он найдет себе 
такого помощника, которо
му передаст все свои тайны, 

О. ФИЛИППОВ,
кандидат медицинскігх 

наук

СМОТРИТЕ НА ЭКРАНАХ ГОРОДА НОВЫЕ 
ХРОНИКАЛЬНЫЕ И НАУЧНО-ПОПУЛЯРНЫЕ ФИЛЬМЫ
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сложных процессах, которые 
.происходят в экономике, 
внутренней и внешней по
литике страны.

у,Великий „О н о  
подвиг** тайфуна**

Четверть века прошло с 
тех пор, как в светлые май
ские дни 1945 года отгреме
ли последние залпы войны.

Обращаясь к минувшим 
дняііѵТ, авторы, фильма свя
зывают воедино время про
шлое и настоящее, расска
зывают о героизме, совет
ского народа на вой'не и в 
тылу, с начала войны и до 
победы.

Это публицистический 
фильм о нашем дальневос
точном соседе — Японии. 
Зрители увидят самобыт
ную страну, ее прошлое и 
настоящее. Экзотика стари
ны — чайная церемония в 
парі-ге, гигантские статуи 
Будды. Рядом со стариной 
— современная Япо'ния: не
боскребы и автострады, по
езда, развивающие скорость 
250 км в час.

Но на экране представ
лен не только туристский 
набор впечатлений. .Авторы 
фильма вместе со зрителем 

стремятся разобраться в тех'*

л і П л а н е т а

Океан**
Фильм «Планета Океан» 

содержит много полезной 
информации, раскрывает 
основные пробле.мы- изуче
ния и освоения океана, по
казывает зрителю поистине 
неисчерпаемые богатства 
мирового океана.

Океан. в фильме щедр и 
загадочен: крупинка золота, 
извлеченная из воды; дель
фины, дружелюбные к че
ловеку...

Океан в фильме, красив. .

СЕГОДНЯ 
В КИНОТЕАТРАХ:

имени М. ГОРЬКОГО
Большой зал — «Черный 

тюльпан» - -  8-40, 10-35, 12-30,
14- 20, 10-20, 18-15, 20-10, 22-05.

Малый зал — «Месть гайду
ков* 9. 10-50, 12-40. 14-30,
18-20, 18-10, 20. 21-50.

Зал кинохроники — «Пар
тийно-государственная дело- 

. гация Чехословакии в СсСР». 
«волейбол», «Гимнаст», «Ф ех
товальщики* — 9. 11-10, 13-20,
15- 30. 17-40, 19-50, 22. «Эффект
Кулешова» — 10-05. 121 5 ,
14-25. 16-35, 18-45, 20-55.

«ОКТЯБРЬ»
Голубой зал ~  «Черный 

тюльпан» — 10, 12, 14. 16, 18.20, 22,
Зеленый зал — «Месть гай

дуков» - 11, 12-45, 14-30,
18-15, 18. 19-45, 21-30.

Для детей  — «Красавица» 
~  9-30. .

имени И. ЧЕРНЫ Х
Большой зал — «Черный 

тюльпан» - -  9. 10-55, 12-50,
14-45,- 16-40. 18-35, 20-30, 22-20.

Малый зал — «Иван Бров
кин на целине». Сеансы для 
детей — 9. 12-30, 14-15. Для 
взрослы х — 16-30. 17-15, 19,
20-45. «Поэт и царь» — 10-45. 
■На удлиненном сеансе в 20-45 
дем онстрируется фильм «Рас
сказы о городе».

«СИБИРЯК»
Для детей — «Красавица» — 

9-30, 11. 12-30. «Анупама» (две 
сери и)— 13-20. 16. 18-40, 21-20.

КИНОТЕАТР 
ГОРОДСКОГО САДА

«Графиня Коссель» (две с е 
рии) — 12, 14-50, 17-30. 20-20.

С п о р т  «  с п о р т  « с  п о р т

Н и ч ь я  в  К р а с н о я р с к е
КРАСНОЯРСК. (По те

лефону). «Автомобилист» 
перед матчем с «Томлесом» 
встречался с чнгиескп.м 
СКА и показал очень при
личную игру. Вообще крас
ноярцы умеют подготовить
ся к ответственным встре
чам. Настроился он и на 
матч с томичалш. которые 
с трудом противостояли 
скоростным маневрам крас
ноярских форвардов, под
держиваемых интересно иг
равшими полузащитниками.

Но первые вспышки атак 
«Автомобилиста» вскоре по
гасли, началась замедлен
ная игра, в которой судьбу 
.матча должно было решить 
более высокое исполнитель
ское мастерство спортсме
нов. Потенциально такими 
возможностями томичи об
ладали больше, но слабая 
игра в середине поля, выпа
дение из ансамбля В. Боро
вика не позволили им до
биться преимущества ие 
то.чько в счете, но и в игре. 
Первый тайм — 0:0.

В начале второго тайма 
«Автомобилист» прибави.ч 
движения, и это сразу же 
принес.р результат. Ошиб
ка защитников—и В. Каю
ров забивает гол в ворота 
«Томлеса».

Го.ч подхлестнул то.мичей. 
Активность их возрастает, 
давление на ворота «Авто
мобилиста» увеличивается. 
Хозяева вынуждены оття
нуть большие силы в оборо
ну. После 25-й минуты вся 
игра проходит в сплошных 
атаках «Томлеса». На ЗО-іІ 
минуте Ю. Мелехин пробил 
штрафной, мяч попа.я к
A. Степанову, и тот точно 
послал его в ворота «Авто
мобилиста».

Томичи, надеясь закре
пить успех, произвели три 
замены. Вместо А, Абасова, 
К. Чепаса и А. Степанова на 
поле вышли В. Букач,
B. Трубленков и Л. Кузне
цов, но добиться большего 
гости не смогли. Мат̂ і за
кончился со счето.м 1:1.

Чувствуется, что «Том-

лес» обладает неплохими 
потенциальными воз.можно- 
стя.мп. Наиболее интересная 
линия — оборона, где выде
лялся тонким понимаінием 
игры Б., Фальковекпй. Од
нако общая скованность, 
даже, я бы сказа.ч, какая-то 
боязнь традиционно «не
удобного» сопер.чика поме
шали то.мичам полностью 

, раскрыть свое мастерство.
Е. ФАЛЬКОВСКИИ, 

преподаватель Красно
ярского педучилища

имени М . Горького.■* * *
Сообщаем результаты ос

тальных матчей тура: «,3е-
нит» — «Сокол» — 2:0,
«Восток» — «Нефтяник» — 
2:1, «Динамо» — «Метал
лург» — 3:0, «Селенга» — 
«Локомотив» — 1 :1 , СКА
— «Строитель» — 2:0,
«Луч» — «Иртыш» — О'О' 
«Аэрофлот» — «Кузбасс»
— 2:3, «Спартак» — «Вол
га» — 1:0, «Зенит» — «Со
кол»— 2:0, «Звезда» — 
«Торпедо» — 2:1.

ЮРИСТЫ
НА ПЬЕДЕСТАЛЕ

АНКАР.А, 15 сентября. 
(Т.АСС), 23-летний будущий 
юрист че.мпион Все.мирной 
универсиады Леонид Рома
нов стал «серебряным ра- 
пиристо.м» чемпионата мира. 
Одержав в финале три побе
ды, он заня.-'і вторую сту
пеньку пьедестала почета, а 
на верхнюю , поднялся 
25-летнпй заладногерман-

.СКИЙ СПОртС-М9Н * Ф р 'і Д р и х

Вессель — тоже, кстати, 
студент-юрист. Богиня побе-'̂ Д 
ды Нике на первенстве ми
ра в .Анкаре была .явно бла
госклонна к служѵітелям бо
гини правосудия Фемиды. 
Впроче.м, Вессель выиграл 
второй чемпионат подряд 
он был победителем и год 
назад в Гаване.

Брон.’зовую .медаль завое
вал польский спортс.мен Ма-  ̂
рек Добровски. Четверты.м 
остался .-Анатолий Котешев 
из Новосибирска.

В С Е М И Р Н А Я  Ш А Ж Я А Т Н А Я
ЗИГЕН, 15 октября. 

(ТАСС). На 19-й Всемирной 
шахматной олимпиаде в ре
зультате встреч между со
бой команд-победительннц 
предварительных групп {они 
засчитываются как первый 
тур финала) положение две
надцати команд в главно.м 
финале таково;

СССР — 3 очка, Венгрия, 
ГДР, Югославия — по 2,5,

, Аргентина, Болгария. ФРГ, 
Чехословакия — по 2, Ка
нада, Румыния, США — по 
1,5. Испания — 1 очко.

По но.мерам ко.манды в 
фина.де распределились так:

1 — СССР,-2 — ФРГ, 3 — 
Югославия, 4 — Чехослова
кия, 5 — Венгрия, 6 —
США, 7 — ГДР, 8 — Ру- 
.мьшня, 9 — Аргентина, 10 
—' Канада, 11 — Болгария, 
12 — Испания.

16 сентября во втором ту
ре'сборная СССР встреча
лась с командой ФРГ.

По .мнению экспертов, ос
новным фаворитом «турни
ра наций» является команда 
СССР. Необ.ходимо подчерк
нуть, что наиболее трудны
ми для наших шах.матистов 
будут первые шесть .матчей, 
в которых они встретятся с

«НЕФТЧИ» БЕРЕТ РЕВАНШ
Ф утболисты бакинского

«Нефтчи» в матче чемпиона
та страны 15 сентября взяли 
реванш  на своем поле у ди
намовцев Киева за поражение  
в первом круге — 2:0 (1:0).

На 41-й минуте счет открыл 
Смольников. После перерыва

Бы ш овец' и Кащей заменили  
Пузача и Хмельницкого. Киев
ляне пытались сравнять счет, 
но безуспеш но. Ш евченко на 
71-й минуте закрепил усп ех  
своей команды.

(ТАСС).
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Вкусная пища — немаловажный фактор в настроении 
тружеников трассы нефтепровода Александровское — 
Томск — Анжеро-Судженск. Это хорошо знают работни
ки столовой «Таежная», расположенной в районе реки 
Ларь-Еган. Сайма Фатикова, Нина Григорье
ва и Зоя Орлова, Надо отдать им должное — зав
траки, обеды и ужины приготовлены вовремя и всегда 
вкусно.

Фото в. Ефименко.

ПОГОДА
Сегодня по Томской обла

сти ожидается переменная 
, облачность, ПО', северо-вос
точным ■ районам слабый 
дождь, по. остальной терри-

Для детей  — «Огонь, вода и... 
медные трубы» — 10-30.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ
подшипникового

ЗАВОДА
«Рокировка п длинную сто

рону» — 18. 20-30.
Для детей  — сборник  м у ль 

ти п л и к ац и о н н ы х  ф и льм ов  .. — 
«Необыкновенный матч» — 16.дом КУЛЬТУРЫ 

ЭНЕРГЕТИКОВ 
«Если есть паруса» - - 17-15, 

10, 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

РАБОТНИКОВ ТОРГОВЛИ 
«Снега Килиманджаро» —

17, 10. 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

ЗАВОДА «ТОМКАБЕЛЬ»
«Ошибка резидента» — 15,

18. 21.
КЛУБ

ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
«Анупама» (две серии) — 15, 

18, 21. ^
КИНОТЕАТР 

«БЕЛОЕ ОЗЕРО»
«Колонна» (две серии) — 

12-30. 15-10, 17-50. 20-30.
Д л я  детей — «Берег юно

сти» — 10-30.

ЧЕТВЕРГ, 17 сентября
19.00. Э кран  — ш ко л ьн и кам . 

«За у р о ж ай  п ответе  и в зр о с 
лы е. и дети». 19.35. Ч еловек  и 
заію н.- 20.15. Н ауч н о -п о п у л яр 
ны й ф и льм  «Для себя и п о 
то м к о в ’». 20.25. Зем ля и «люди. 
21.00. Новостри

МОСКВА
21.15. Лрртературиый театр . 

Л. С. Пушшри. «Арап П етра 
В еликого». 22.0 0  Н овости. 

ТОМСК
22.05. «Это “  талан тли во» .

тории без (х;адкоБ, местами 
туман, ветер переменный.
3—7 .метров в секунду, тем
пература днем 13—18 гра
дусов тепла.

Ректорат, партбюро и 
местком Томского пед
института извещают о 
смерти заведующего ка
федрой зоологии

СТРЕЛКОВА 
Евгения Ивановича

и выражают соболезно
вание семье покойного. 

Гражданская панихида 
состоится в помещении 
второго учебного корп\Фа 
17 сентября, в 16 часов 
(ул. Киевская, 60).

Коллектив -областной 
типографии извещает о 
преждевременной смерти 
механика

МОРОЗОВА 
Виктора Федоровича

и выражает соболезнова
ние родным и близким 
покойного.

Вынос тела состоится 
17 сентября, в 16 часов 
(г. Томск, ул. Тверская 
90-6, кв. 7). ,

Кинотеатру н.мени И. Чер
ных требуется старший бух
галтер на самостоятельный 
баланс.
' Обраіцаться к директору.

главными претендентами на 
золотой кубок ФИДЕ. Ос
новная тяжесть борьбы ло
жится на’ чемпиоіна .мира 
Н. Спасского*: е.му предстоят 
поединки с ведущими гросс
мейстерами, в том числе с 
Р. Фпшеро.м, Л. Лортншем,
С. Глигоричем, В, Ульма- 
но.м н М. Найдорфом.

Итоги встреч в шести 
предварительных группах 
принесли немало сюрпризов. 
Обращает на себя внимание 
прежде всего успех команды 
ІДР в матче со сборной*, 
США («,,5:1,5). На первой 
доске Фишер с большим 
трудо.м избежал поражения

во встрече с Ульліаном. Это 
была, кстати, единственная 
ничья, которую сделал аме
риканец в группо-во.м турни
ре (оста.чьные партии он вы
играл).

А вот индивидуальные 
результаты участников на
шей сборной: Спасский 
5_ очков, Петросян — 5,5, 
Корчной — 4,,5, По.тугаев- 
скнй — 6 (лучшее дости'же- 
ние), С.мыслов — 5,5. Гел
лер — 4,5 очка из шести 
возможных.

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.
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и  И Н Ф О РМ А Ц И Й

Н А С Е Л Е Н И Я  

О Т Д Е Л А  
ПО ИСПОЛЬЗОВАНИЮ 
Т О М  С К О Г О

и
ТРУДОВЫХ РЕСУРСОВ 
О Б Л И С П О Л К О М А

ю  л  л  е н I  І
I о потребности в рабочих, инженерно-технических І
I работниках служащих следующих промышленных |
і предприятий, строительных организаций и учр'ежде-- 1
і ннй г. Томска. - 5

I Манометровый завод, дирекция киносети Том- ■ S
; ского района, СМУ-5, Томские ЦРЛГМ, НИИ ядер- I
Г ной физики при ТПИ, хлебоко.мбинат,- ’.хладокомби- I
I наг «Росмясорыбторга», инспекция Госстраха, экс- |
! периментальные .мастерские СФТИ |

ПРИГЛАШ АЮ Т I
РАБОЧИХ: экскаветорщиков, бульдозеристов, §

машинистов на трелевочные тракторы, слеса- І 
рей-ннструментальщиков, шоферов, . автосле- І  

сарей, электросварщиков, жестянщиков, шлифов-' |
щиков, откатчиков автомобилей, сантехников, груз- I  
чиков, токарей, фрезеровщиков, газоэлектросварщи- I 
коз, дозиметристов, намотчиков электромоторов, |  
■машинистов, раздельщиц теста, грузчиков, тракто- |  
ристов, кочегаров, техничек, машинистов холодиль- ® 
ных установок, электриков, подкатчиков угля, шту- |  
кагуров-.маляров, столяров и рабочиі других специ- |  

= альностей. ■ s
I  ИНЖ ЕНЕРНО-ТЕХНИЧЕСКИХ РАБОТНИКОВ |
I  И СЛУЖ АЩ ИХ: бухгалтеров, юрисконсульта, "I
I  товароведов, технологов, конструкторов, руководи- -  
5  телей конструкторских групп, техников-операторов, |  
І  инженера-технолога, главного энергетика, начальни- § 
I ка ЖКО, заведующего складом, инженеров, старше- 1 
5 го бухгалтера, іінженера-электрика. |
5 Некоторые предприятия для одиноких предостав- |  
S ляют общежи-піе. в
I  , Заключаются трудовые договоры на работу в I  
5 леспромхозы и на стройки Томской области, прово- І
S дится переселение се.мей в колхозы и совхозы Том- 1
= 'ской области. S
£ Заключившим договор выплачивается пособие от I
Е 30 до 200 рублей, оплачивается проезд и провоз ба- . І
£ гажа до места работы. Семейным предоставляются §
S квартиры, одиноким — -общежития. , . а
Е . Обращаться; г. Томск, проспект имени Ленина, І
£ 151, или проспект .имени Кирова, 58. 2—1 |
?ІІІННІИІІІІІІІІІПІІІІІІЦІІІІітіІІИІИІІІІИІІИІІІІІІИІІІІіІІИІНінііиііиішшііііііітиіі..(ідд§

— ------
! Томский политехнический институт н.м. Кирова '
J объявляет, что во вторник, 29 сентября 1960 г., в ' *
V 15 час., в актовом зале института, на заседании со- {
J вета по присуждению ученых степеней .механиче- !
J ского и теплоэнергетического факультетов состоится )
' ЗАЩ ИТА ДИССЕРТАЦИЙ, (
' )! представлеипы.х на соискание ученой степени кап- ѵ
! дидата технических наук:В. В. Банюхой на те.му: ч
J «Исследование нестационарного свободно-конвек- ;
J гнвного теплообмена при ламинарном пограничном ;
; слое у стенки»; И. М. Коноваловым на те.му: «Ис- )
; следование процесса вибрационного сверления глу- }
; б'Жих отверстий большого диаметра в нёржавсю- 5 
; щих и жаропрочных сталях». *)'
; С диссертацня.ми можно ознакомиться в читалъ- J
; ном зале института. ■ " 5 •
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